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Кто же они,
«раздувшие

этот скандал»

Прежде всего надо сказать о
причинах и характере кон�
фликта, разгоревшегося в
конце концов между новым
руководителем и частью труп�
пы. Что в основе? Личные,
или, как говорится, шкурные,
интересы каких�то бездарных
артистов�неудачников либо
всё�таки нечто совсем иное,
гораздо большее?

Бояков сразу же истолковал
всё вполне однозначно: «Пяте�

ро неликвидных, нездоровых
актёров раздули этот скандал».
Так крупным шрифтом было
напечатано в «Комсомольской
правде» от 26 июня с.г. и по�
вторяется им до сих пор.

А поводом тогда послужило
первое публичное выступле�
ние «оппозиционеров». Я�то,
откровенно говоря, удивля�
юсь, как долго люди терпели,
глядя, куда по воле Боякова
покатился родной для них и
любимый театр. Нет, в коллек�
тиве про это они говорили, да
всё бесполезно. Обращения в
министерство культуры (не

только актёров, но и зрите�
лей!) тоже не дали ничего.

И вот, поняв, что беда с
каждым днём нарастает, ре�
шили: надо обращаться «на
самый верх». Тогда, собрав�
шись на ступеньках театра, за�
писали они 19 июня своё ви�
деообращение к президенту
В.В. Путину, поскольку как
раз шла подготовка к его «пря�
мой линии» на ТВ.

Об этом «Правда» тоже пи�
сала (см. статью «Спасти
МХАТ и Татьяну Доронину» в
номере от 27 июня). Так вот, те
же люди, которые иницииро�

вали видеообращение, теперь
организовали пресс�конфе�
ренцию. Кто они? «Неликвид�
ные, нездоровые актёры», как
обозвал их Бояков?

Ложь! Всех, кого я увидел в
президиуме этой встречи, сле�
дует отнести к ведущим артис�
там театра. Заслуженные арти�
сты России Лидия Матасова,
Андрей Чубченко, Александр
Титоренко, Юлия Зыкова, ар�
тист Антон Наумов… Заняты в
ответственных ролях, успешно
играют во многих спектаклях.

— У меня, как правило, все�
гда было по 12—16 спектаклей

в месяц, — сказал А. Титорен�
ко, — а бывало у нас и больше.

Такой, представьте себе, «не�
ликвид»…

Их, недовольных, всего
пять? Тоже неправда! Недо�
вольных много. На пресс�кон�
ференции было сказано: более
половины труппы. Причём,
как подчёркивалось, особенно
беспокоит их судьба театра.

— Почему же не все протес�
туют? — был задан вопрос.

— К сожалению, боятся, —
ответил Андрей Чубченко. —
И не беспричинно. Реакция
Боякова абсолютно предска�

зуема, да он её и не скрывает.
Наглядный пример — отно�
шение к тем, кто уже посмел
возвысить голос против его
деяний. Вместо того чтобы за�
думаться и хоть что�то рацио�
нальное из критики учесть,
мы слышим одно: угрозы
увольнения. Тем более что эту
процедуру он упрощает. Если
при Татьяне Васильевне у всех
у нас был бессрочный кон�
тракт, то теперь вводится
срочный, и сократить любого
можно очень легко. Кстати,
со мной и с другими перед
этой конференцией у Боякова

состоялись внушительные бе�
седы. Так что, придя сюда,
чувствуем мы себя камикадзе.

Именно поэтому Чубченко,
как и Титоренко, оговаривает�
ся: не берёмся осуждать многих
своих товарищей. У кого�то ма�
лые дети или престарелые ро�
дители, у кого�то ипотека, теат�
ральное общежитие и так далее.
Каково быть уволенным?

Я тоже это понимаю. Оттого
ещё большее уважение, даже
восхищение вызывают артис�
ты, пришедшие на эту пресс�
конференцию и открыто под�
держивающие их в коллективе.

Верность подлинному искусст�
ву в сочетании с гражданским
мужеством дорогого стоит.

Но как защитить тех, кто в
этом нуждается? Ведь они
встали за правду, а их в отмест�
ку лишают ролей и не предла�
гают новых, спектакли с учас�
тием неугодных оттесняются
на второй и третий план…

Всего из коллектива в це�
лом, включая подсобные цеха
и службы, как сообщила Ли�
дия Матасова, уволено уже
более 70 человек. Что касает�
ся лично её, то недавно «об�
радовали»: она больше не бу�
дет играть самые любимые
свои роли — Раневскую в
«Вишнёвом саде» и мать Ба�
зарова в «Отцах и детях».

(Окончание на 4
й стр.)

Заметки после тревожной пресс�конференции

Уничтожение МХАТ продолжается
Ситуация, сложившаяся в Московском Ху


дожественном академическом театре имени
М. Горького после увольнения с поста его ху

дожественного руководителя  Татьяны Доро

ниной, по
прежнему продолжает привлекать
напряжённое внимание всех, кому дорога рус


ская культура. Под угрозой полного «пере

форматирования», а фактически уничтоже

ния оказался театр с выдающимися традици

ями, ставший символом реалистического,
психологического искусства.

О происходящих здесь разрушительных про


цессах, связанных с новым худруком Эдуар

дом Бояковым, «Правда» уже многократно пи

сала. Немало острокритических материалов
появилось и в других изданиях. Но происходят
ли в результате этой критики хоть какие
то пе

ремены к лучшему?

Ответ журналисты, заполнившие просторный
зал «МК», хотели получить на пресс
конферен

ции, организованной артистами МХАТ, которые
противостоят неприемлемым, по их убеждению,
действиям Боякова. И ответ был дан. Увы, не

утешительный.

Адреса сопротивления

Подарки для школяров

В ТО ВРЕМЯ как предста�
вители власти проводили
официальные мероприя�

тия в Ледовом дворце, которые
явно были связаны с предстоя�
щими 8 сентября выборами,
коммунисты и комсомольцы во
главе с членом Президиума ЦК
КПРФ, первым секретарём гор�
кома КПРФ О.А. Ходуновой и
первым секретарём горкома
ЛКСМ РФ Е.В. Михайловым
поздравляли юных жителей Се�
верной столицы с началом
учебного года. В рамках оди�
ночных пикетов им вручались
красные воздушные шары с
надписью «КПРФ» и эскимо. 

Для коммунистов дети во все
времена будут «единственным
привилегированным классом»,

а не объектом электоральных
битв. КПРФ в своей программе
уделяет особое внимание за�
щите материнства и детства,
возрождению советской шко�
лы, повышению качества и до�
ступности образования. Годы
буржуазных реформ практиче�
ски уничтожили уникальные
советские наработки в этой
сфере, и День знаний для мно�
гих родителей стал не праздни�
ком, а колоссальной финансо�
вой проблемой, которую зачас�
тую приходится решать с помо�
щью кредитов. Кроме того, са�
мо по себе устройство ребёнка
в первый класс уже восприни�
мается как успех: в постсовет�
ской России закрыто более 30
тыс. школ, что привело к ог�

ромным очередям в учебные
заведения.

В ходе акции у Ледового
дворца, которая уже стала доб�
рой традицией Санкт�Петер�
бургского отделения КПРФ,
коммунисты разъясняли граж�
данам истоки проблем в образо�
вательной сфере и единственно
возможный путь их преодоле�
ния — смену проводимого в
стране социально�экономичес�
кого курса. Более тысячи ребя�
тишек, получивших подарки,
выражали при этом желание
пополнить ряды пионерской и
комсомольской организаций,
фотографировались с комсо�
мольцами.

Виктория СЕВЕРИНА,
член ЛКСМ РФ.

К ОММУНИСТИЧЕСКАЯ
молодёжь держала в ру�
ках плакаты с лозунгами

против повышения цен, при�
зывами к более активным
протестным действиям, а так�
же указанием на персональ�
ную ответственность правя�
щей элиты и главы государст�
ва за сложившуюся ситуацию
на топливном рынке. Акция
была положительно встречена
жителями города: автомоби�
листы приветствовали протес�
товавших сигналами своих ав�
томобилей, а прохожие фото�
графировали комсомольцев с
плакатами.

Чиновники придумывают
новые налоги и сборы, подни�
мают уже имеющиеся, посто�

янно повышают цены, тари�
фы, акцизы. В результате вме�
сто 38 рублей за литр бензин,
например, стал стоить 46 руб�
лей. В центральной части
страны цены переваливают за
50 рублей. Скачок цен на бен�
зин уже привёл к росту стои�
мости товаров, продуктов пи�
тания, лекарств. Транспорт�
ники заговорили о росте цен
на общественные перевозки, а
в Саранском «Горэлектро�
трансе», одном из основных
городских перевозчиков, уже
повысились цены на услуги.

Такое повышение цен мо�
жет стать не последним. В Не�
зависимом топливном союзе
считают, что недавние догово�
рённости властей и нефтяных

компаний приведут к оконча�
тельной монополизации рын�
ка, что, в свою очередь, — к
росту цен на бензин до 100
рублей за литр.

«Мы понимаем, что наша
акция имеет огромный поло�
жительный отклик у жителей
столицы. Тем более что неко�
торые финансовые аналитики
прогнозируют дальнейший
рост цен на топливо, а значит,
и на продукты питания и дру�
гие жизненно необходимые
товары и услуги», — проком�
ментировал член ЦК ЛКСМ
РФ, первый секретарь комите�
та Мордовского республикан�
ского отделения ЛКСМ РФ
Александр Александров.

Организаторы заявили, что
пикеты будут продолжены.

Пресс
служба Мордовского
республиканского отделения

ЛКСМ РФ.

Труд и капитал

Первый секретарь Курского обкома КПРФ, депутат Государствен�
ной думы РФ, председатель ЦКРК КПРФ Н.Н. Иванов встретился с
трудящимися ЗАО «Курскхлеб». Именно благодаря коммунистам рей�
дерский захват ЗАО «Курскхлеб» не состоялся.

У рейдеров
глаза завидущие
К УРСКАЯ ОБЛАСТЬ давно вступила в по�

лосу закрытия объектов социального на�
значения. В регионе не работает на пол�

ную мощность практически ни одно промыш�
ленное предприятие. Мало того, заводы�гиган�
ты химической, нефтехимической, машино�
строительной, трикотажной и других отраслей
некогда огромного государства были обанкро�
чены в первую очередь. А потому процент без�
работицы только растёт.

ЗАО «Курскхлеб» все эти годы пока относи�
тельно крепко держится на плаву рыночных от�
ношений.

В этом трудовом коллективе Н.Н. Иванова
хорошо знают. Он не раз защищал его от агрес�
сивных действий компаний�конкурентов, ко�
торые и сегодня всё желают «поглотить» пред�
приятие.

Николаю Николаевичу совместно с генераль�
ным директором ЗАО «Курскхлеб» Н.С. Лопа�
тиным пока удаётся отбиваться от конкурентов.
Предприятие работает практически на полную
мощность, его продукция пользуется большим
спросом у курян. Ведь здесь до сих пор исполь�
зуют старые проверенные технологии, а значит,
выпускают экологически чистую продукцию.

— Мы печём так же, как наши бабушки,
строго соблюдая рецептуру, — рассказывает
Николай Семёнович. — Положено тесту бро�
дить два часа пятнадцать минут — столько и бу�
дет. Передержишь хотя бы на две минуты, и уже
получится брак. Мы не добавляем в хлеб ниче�
го лишнего. 

На том и стоит коллектив вот уже около 80
лет. На прежнем производстве выпекали хлеб
только трёх видов и никакой сдобы. Вместе с
обновлением оборудования расширялся и ас�
сортимент, удовлетворявший запросы совет�
ских потребителей. Стали выпекать батоны и
булку «городская». На середину 1980�х пришёл�
ся пик выпуска хлебобулочных изделий — 135
тонн в сутки. 

Сейчас об этом можно только мечтать! 
Ещё один секрет курских хлебопёков — собст�

венные закваски, которые создали технологи
предприятия. Тесто бережно замешивается, на�
стаивается, бродит. Потом его формуют в от�

дельные буханки, батоны или булочки, руки хле�
бопёков за многие годы наловчились определять
вес тестовой заготовки с точностью до грамма.
Их отправляют в жарко натопленную печь
(168—200 градусов), и через несколько минут
восхитительно ароматный, горячий хлеб готов. 

Курский комбинат хлебопродуктов (ККХП)
и сегодня — мощный производственный ком�
плекс по переработке зерновых культур, про�
изводству муки и высококачественных ком�
бикормов, он является одним из ведущих
предприятий в мукомольно�крупяной и ком�
бикормовой промышленности Курской обла�
сти и Центрально�Чернозёмного региона Рос�
сии. Продукция ККХП представлена на рын�
ках Курской, Белгородской, Воронежской,
Орловской, Московской, Ленинградской об�
ластей, Москвы, Санкт�Петербурга, а также в
странах СНГ.

Но хорошо отлаженное производство — ла�
комый кусок для тех, кто не может, не умеет, да
и не хочет работать «с нуля». Новым хозяевам
жизни хочется всё и сразу. 

И сколько бы они ни делали набегов на быв�
шее советское предприятие, практически все�
гда натыкались на сопротивление коммунис�
тов, которые под руководством Н.Н. Иванова
выставляли пикеты у заводских ворот. И пока
что рабочие успешно держат осаду.

На встречу с Н.Н. Ивановым собрались в ос�
новном руководители и инженерно�техничес�
кие работники предприятия. Депутат в своём
выступлении рассказал о работе, которую про�
водит фракция КПРФ и лично он в Государст�
венной думе. Работа эта направлена прежде
всего на принятие законодательных актов, поз�
воляющих улучшить жизнь основной массы
простых людей.

— Но, к сожалению, — подчеркнул Николай
Николаевич, — многие законы, которые позво�
лили бы повернуть экономику Российской Фе�
дерации на путь выхода из экономического
кризиса, коммунистам не удаётся провести в
жизнь из�за абсолютного большинства депута�
тов партии «Единая Россия» в Госдуме. 

Пресс
служба Курского обкома КПРФ.

На Тихом океане
свой закончили

поход
Длившаяся 25 дней (9 августа — 2 сентяб�

ря 1945 года) советско�японская война не�
заслуженно забывается многими. А ведь по
числу участвовавших в ней сил — с советской
стороны более 1,7 млн человек, в том чис�
ле воины трёх пограничных округов, 29835
орудий и миномётов, 5250 танков и САУ,
5171 боевой самолёт, корабли Тихоокеан�
ского флота Амурской флотилии, — она была
одной из крупнейших в мире. Советские вой�
ска были объединены в три фронта, действо�
вавшие на линии в 5130 (!) километров. Вой�
на включала в себя четыре операции: Мань�
чжурскую (9 августа — 2 сентября), Сейсин�
скую (11 августа — конец августа), Южно�
Сахалинскую (11—25 августа) и Курильскую
(18 августа — 1 сентября).

Н А ВАЖНОСТЬ вступ�
ления СССР в войну
против Японии ука�

зывали наши тогдашние со�
юзники. Об этом говорил
Комитет начальников шта�
бов США, считая, что это
«необходимо для оказания
максимальной поддержки
нашим (американским. —
В.Р.) операциям на Тихом
океане». Англия и США по�
лагали, что иначе война за�
тянется ещё на полтора года,
т.е. до конца 1946�го, и по�
требует от них армии в 7 млн
человек. Свои будущие люд�
ские потери в ходе продол�
жения войны с Японией со�
юзники оценивали в 1 млн
человек. При этом США
планировали высадку своих
войск на остров Кюсю лишь
1 ноября 1945 года, а на ост�
ров Хонсю — 1 марта 1946
года. Только вступление
СССР в войну против Япо�
нии 9 августа заставило её
уже 2 сентября капитули�
ровать.

Ясно, что этого не про�
изошло бы без массового ге�
роизма наших воинов, про�
явленного ими в ходе бое�
вых действий. Достаточно
сказать, что 13 воинов по�
вторили подвиг Матросова,
а 88 воинов (в том числе 17
посмертно) удостоены зва�
ния Героя Советского Сою�
за. Среди них были предста�
вители семи национальнос�
тей. Это моряки Амурской
флотилии, тихоокеанцы (в
том числе морские пехотин�
цы, лётчики морской авиа�
ции, воины береговой служ�
бы), пехотинцы, танкисты,
артиллеристы, сапёры. Ещё
6 воинов трёх национально�
стей, представлявших ВВС,
ВМФ, танковые войска, ка�
валерию и пехоту, уже но�
сивших звание Героя Совет�
ского Союза, стали дваж�
ды Героями Советского Со�
юза. 308 тысяч удостое�
ны орденов и медалей.
Вспомним лишь некоторых
из героев.

16 августа в ходе боёв в
Китае один из наших танков
был подбит, пушка и пулемёт
танка были выведены из
строя. Из четверых членов
его экипажа боеспособен ос�
тался лишь механик — води�
тель Антоненко. Он на пол�
ной скорости направил танк
на врага, раздавив при этом
4 пушки, и первым ворвался
в город Эхэ. Здесь танк был
окружён японцами, потре�
бовавшими от Антоненко
сдаться. Но герой начал ме�
тать в них гранаты из люка

танка и повёл огонь из авто�
мата. Тогда японцы подожг�
ли танк. Герой был контужен
взрывной волной, изранен
осколками брони танка, но
продолжал вести бой до под�
хода наших основных сил.

При налёте на корейский
порт Расин Э самолёт авиа�
ции ТОФ младшего лейте�
нанта М. Янко был подбит.
Тогда Янко направил горя�
щую машину на вражеский
транспорт и взорвал его. 

Сержант Третьяков в бою
на территории Китая 11 ав�
густа из противотанкового
ружья подбил 3 танка, а
связкой гранат — ещё один.
В тот же день в тех же боях
танк, которым командовал
младший лейтенант Н. Ро�
манов, был подбит. Но Ро�
манов ещё 6 часов вёл бой.

Парторг роты бронебой�
щиков старший сержант Че�
репанов в ходе высадки на
остров Шумшу (второй по
величине остров Курильской
гряды) подбил 2 танка, но
третий продолжал двигаться
на него, ведя огонь. Тогда
смельчак со связкой гранат
бросился под него.

В тех же боях бронебой�
щик младший сержант Г. Ба�
ландин подбил 2 танка, а
когда ружьё вышло из строя,
со связкой гранат бросился к
третьему танку и ценой сво�
ей жизни уничтожил и его.

По нескольку танков унич�
тожили и бронебойщики —
лейтенант П. Вельбовец,
старший сержант А. Бар�
суков, младший сержант 
И. Третьяков. 

В бою на территории Ко�
реи морской пехотинец сер�
жант К. Бирюля, будучи от�
резан от своих основных
сил, пулемётным огнём от�
разил 15 атак, уничтожив
при этом более 100 японцев.

Матрос�тихоокеанец В. Мо�
исеенко в боях за Сейсин взо�
рвал 6 дотов, 2 блиндажа, ми�
номётную батарею и уничто�
жил до 80 японцев.

Морской пехотинец еф�
рейтор В. Ситников в тех же
боях был 5 раз ранен, но от�
разил 7 атак и уничтожил 
3 дота.

В тех же боях морской пе�
хотинец старший матрос 
А. Комаров, будучи трижды
ранен, продолжал прикры�
вать отход товарищей и по�
пал в окружение. Спустя 
4 дня, ведя бои, он всё�таки
прорвался к своим.

Валерий РЫБАЛКИН,
кандидат исторических наук,

доцент.

ДДДДааааттттаааа    вввв    ииииссссттттооооррррииииииии

Дорожает не только бензин

В последние летние дни комсомольцы Мордо�
вии организовали протестную акцию на централь�
ных улицах города Саранска против повышения
цен на топливо.

1 сентября Санкт�Петербургские отделения КПРФ и ЛКСМ РФ организовали
одиночные пикеты у Ледового дворца, в ходе которых поздравили школьников
с Днём знаний.

А ГИТАЦИОННАЯ груп�
па провела работу на
так называемом 3�м пя�

тачке посёлка. Люди бук�
вально из рук выхватывали
газету тамбовских коммуни�
стов «Наш голос». Секретари
обкома А.И. Жидков, А.П.
Веселовский, Е.В. Козодае�
ва, инструктор обкома Л.А.
Попова во время акции оста�
навливались и подолгу бесе�
довали с жителями. Комму�
нисты Октябрьского райко�
ма партии, комсомольцы по�
могали в раздаче газет мест�
ному активу.

Люди делились своими
проблемами, вспоминали,
как своими руками возводи�
ли посёлок, которому, кста�
ти, в этом году исполняется
50 лет. Ветераны вспомина�
ли, как трудились в колхозе
им. Жданова, в «Облмежкол�
хозстрое», ПМК, на кирпич�
ном и керамзитном заводах и
других предприятиях пром�
зоны. Сегодня работы нет. 

Коммунисты в ответ рас�
сказывали о своей деятель�
ности. Не все жители посёл�
ка верили, что есть ещё пар�

тия, которая независимо от
выборов ведёт разъяснитель�
ную работу, а убедившись в
обратном, благодарили ком�
мунистов. 

Теперь еженедельно газета
«Наш голос» будет встре�
чаться с жителями Строите�
ля и нести им правду о слож�
ной обстановке нынешней
России с позиций марксист�
ско�ленинской идеологии.

И ещё что запомнилось из
встреч. Люди с большой тепло�
той вспоминали И.В. Сталина.

Пресс
служба Тамбовского
обкома КПРФ.

Люди дела и действия

Красный десант
в Строителе

Секретариат Тамбовского обкома КПРФ принял
решение о начале широкомасштабной и постоянной
агитационной работы партии среди населения по�
сёлка Строитель Тамбовского района.
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В СЁ ПРАВИЛЬНО. Но только в
том случае, если выполнять ра�
боту бесполезную: выкопал яму

— закопал, бумажку отнёс в кабинет
— забрал из кабинета… Бумажкой
меньше, бумажкой больше — ника�
кой разницы, а денежки капают. А вот
если есть объём работы, который вы�
полнить необходимо и для которого
порой и положенных 40 часов в неде�
лю не хватает, то предложение Медве�
дева выглядит просто абсурдным. Ло�
гичнее было бы, наоборот, сущест�
венно повысить зарплату и в разы
увеличить количество рабочих мест,
дабы снизить нагрузку на нынче ра�
ботающих, а не заниматься убийст�
венной оптимизацией и показухой.

Наша газета уже писала о смер�
тельной переработке врачей. А вот
что рассказывает врач�кардиолог о

своих пациентах: «Молодой мужчи�
на 36 лет, уже перенёс крупноочаго�
вый инфаркт. Работал по 12 часов на
экскаваторе в течение года, копил
на отдых в Турции с семьёй, отдох�
нуть не успел, попал в больницу,
пришлось сдать путёвку. Молодой
пациент за 30, менеджер, на дли�
тельном больничном после наруше�
ния мозгового кровообращения.
Расспрашиваю, что предшествова�
ло: работал по 12 часов…»

Сегодня перерабатывать стало
нормой везде: от шахты до офиса, от
стройки до школы. Согласно иссле�
дованиям, проведённым учёными
Высшей школы экономики, более
4,5 миллиона россиян трудятся
больше установленных норм. Три
четверти из них перерабатывают до
десяти часов в неделю, а остальные
проводят на рабочем месте ещё
больше времени.

Причин тому много. Большинст�
во — результат психологического
давления на людей. Офисные со�
трудники боятся увольнения и, тру�
дясь без сна и отдыха, пытаются до�

казать руководству свою необходи�
мость. Бюджетников заставляют
служить красивой заплаткой на
тришкином кафтане «майских» ука�

зов президента, когда приходится
работать на полторы�две ставки,
чтобы начальство отчиталось о
«росте зарплат». 

Результаты печальные. Люди в
самом расцвете сил превращаются
в больных физически и психичес�
ки. Проведённые в разных странах
исследования показывают, что
при рабочей неделе более 55 часов
снижается кратковременная па�
мять, повышается риск инфаркта
миокарда. 

Разговор с обычными жителями
Москвы и ближайшего Подмоско�
вья на тему переработок оптимизма
не прибавил:

— Работаю по 12—14 часов в день,
— признаётся офисный работник
Елисей. — С памятью стало плохо,
хотел уже к специалисту обратиться.
К сожалению, нет возможности
бросить одну из работ, так что буду
надеяться на лучшее.

— Бесплатные переработки уже
давно стали нормой, — вторит ему
Наталья. — На тебя ещё и косо по�
смотрят, если ты вовремя уйдёшь. 

Елена: «Если платят за работу по
три копейки, то, чтобы выжить, при�
ходится работать по 12—18 часов». 

Сергей: «Зачем нужна жизнь, ес�

ли элементарную еду купить не на
что? Приходится пахать, эту жизнь
гробя».

Наталья: «Навешивают такое ко�
личество задач, что нужно быть на
работе 12—14 часов, так как в 8�ча�
совой рабочий день это просто не
вместить. Я выдержала такой режим
лишь 7 месяцев и ушла».

Преподаватель Наталья Петер�
бургская на своей страничке в
«Фейсбуке» пишет: «Вчера на моей
бывшей работе на рабочем месте
умерла пятидесятилетняя женщина.
Просто упала, пара судорог — и всё.
Год назад тоже на моей прежней ра�
боте во время трудового дня скон�
чался сотрудник, мужчина. Сердце,
приступ. Люди болеют, скажете вы.
Всё верно. Если бы не одно «но». В
первом случае (с женщиной) — это
круглосуточный магазин. График у
сотрудников 2/2 по 12 часов. Ручной
труд, таскание тяжестей в женском
коллективе. Маленькая зарплата, и
люди работают по 12 часов даже в
свои выходные, чтобы хоть как�то
выжить. Нарушение ТК по многим

статьям, за что трудовая инспекция
уже наказывала, но воз и ныне там.
Второй случай — «Почта России».
Сотрудников катастрофически не
хватает, так как платят мало. Отсюда
двойная нагрузка на оставшихся
ещё не сбежавших сотрудников, так
как работать просто некому, а про�
цесс не остановишь, жалоб много.
12�часовой рабочий день 5/2. Нет,
формально по 9 часов, включая
обед, но по факту каждодневная не�
оплачиваемая переработка. И куча
нарушений по Трудовому кодексу».

Это уже не отдельные случаи, а
тенденция. Посмотрите на смер�
тельно измученные, нервные лица
людей в конце рабочего дня. 

И ладно бы, жаловались люди
старшего поколения. Для меня уди�
вительно, что и двадцатидвухлетний
сотрудник МЧС признался, что
«полностью выгорел». А между тем,
по выводам исследователей из
ВШЭ, охотнее и легче всего перера�
батывают именно люди моложе
тридцати лет. У них включается
«энергетика молодости», поэтому
они с лёгкостью могут задержаться
на работе до 9—10, а то и 11 вечера. 

К гадалке не ходи, ясно, что через
10—20 лет это будет больное, выго�
ревшее поколение людей. Доживёт
ли оно до нового пенсионного воз�
раста? Может, на это и был расчёт?

Мария ПАНОВА.

Работа до упаду
Миллионы наших граждан перерабатывают на своём рабочем месте, 

то есть трудятся гораздо больше установленных законодательством 40 часов в неделю

В СОВЕТСКИЕ ВРЕМЕ�
НА каждому было изве�
стно, как при жизни

смотрел вождь пролетариата
на буржуазию и её приспеш�
ников. И сейчас от взгляда Ле�
нина с постамента у некото�
рых господ мороз по коже. Вот
в чьей�то голове и родилась
мысль перенести памятник
подальше от здания админис�
трации — ближе к скверу.

Однако Дмитрий Холин в
категорической форме опро�
верг все разговоры на эту
скандальную тему. «Изна�
чально информация искаже�
на. ИСКАЖЕНА! Постамент
с бюстом Ленина останется!
Кому это в голову пришло? У
нас идёт ремонт сквера, кото�
рый нужно связать с площа�
дью, чтобы получилось еди�
ное пространство (с Лениным
в центре). На горсовете (с
членами КПРФ) обсудим, как
лучше сделать», — написал
мэр на свой странице в «Твит�
тере».

Каков слог, сколько пони�
мания текущего момента! По�
стамент с вождём не просто
останется, а окажется в цент�
ре «единого пространства».
Обсуждать ситуацию мэр со�
бирался на заседании горсо�
вета не с кем�нибудь, а с ком�
мунистами. Да такому мэру
впору при жизни памятник
соорудить. И пусть стоит
бронзовый Холин тоже в цен�
тре какого�нибудь простран�
ства, являя всем «единорос�
сам» пример толерантности и
глубокомыслия.

Прямую речь мэра я по�
черпнул из статьи некой Сера�
фимы, которая в одной из са�
мых преданных власти газет
пишет об «инсинуациях» во�
круг всё того же переноса. Ви�
кипедия инсинуацией назы�
вает злостный вымысел, тай�
ное подстрекательство, пред�
намеренное сообщение лож�
ных отрицательных сведений,
чтобы навредить противнику.
Понятно, что данная Серафи�
ма навредить пытается членам
КПРФ, приписывая им злост�
ные умыслы. Именно комму�
нисты, по словам этой дамы,
«возбудились» в связи с пред�
стоящими манёврами вокруг
памятника. Правильнее было
бы сказать, «возмутились», но
тогда исчезнет ирония, а ведь
ради неё заметка и писалась. У
той Серафимы единое прост�
ранство «упирается» в поста�
мент памятника Ленину и в
трибуну. Я о таком чуде, как
«упирающееся» пространство,
ни разу не слышал. Но не бу�
дем строго судить пишущую
даму. Она выполнила заказ
своих хозяев во всю силу
скромных литературных спо�
собностей и филологических
познаний.

И вот начинаем поиск «го�
ловы», что исказила информа�
цию о памятнике. Важнейшим
из подозреваемых — такой вы�
вод напрашивается из заметки
Серафимы — можно считать
первого секретаря Жигулёв�
ского горкома КПРФ Андрея
Скоморохова. Это он вроде бы
«возбудился» и к «инсинуаци�
ям» как бы причастен.

— Разговорами о сохране�
нии памятника, его переносе
ближе к скверу маскируется
желание «единороссов» убрать

Ленина с самого видного мес�
та, ведь он — главный символ
советской эпохи. Но для этого
придётся сначала демонтиро�
вать памятник и трибуну, сне�
сти их с привычного для горо�
жан места, — объясняет ситуа�
цию Андрей Владимирович. —
При этом нет никаких гаран�

тий, что памятник сохранят и
он будет установлен в преж�
нем виде на новом месте.

В позиции первого секрета�
ря нет ни злостного вымысла,
ни подстрекательства. Он
прямо говорит, что власть пы�
тается обмануть народ и что
коммунисты не допустят над�
ругательства над памятником
Ильичу.

Придётся искать ту самую
«голову» среди «единороссов».

Ведь именно они снесли де�
сятки памятников вождям ре�
волюции и руководителям Со�
ветской власти, чтобы народ
побыстрее забыл об их беско�
рыстном служении Отечеству,
ради которого они порой рис�
ковали жизнью. А помнил
только о Ельцине, Горбачёве и
им подобных. Дошло до того,
что в Сызрани снесли в ходе
реконструкции сквера даже
информационный стенд, где
размещались свежие номера
«Правды» и других левых газет,
хотя обещали сохранить его.

Ну и как после этого верить
обещаниям данной публики?

А теперь свой взыскатель�
ный взор направим на знатного
«единоросса», председателя го�
родской Думы Юрия Смелов�
ского. Это он пришёл к комму�
нисту Ярополку Борисанову,
чтобы услышать его мнение о
переносе памятника и трибу�
ны. Значит, в голове председа�
теля та идея уже гнездилась.
Ярополк Иванович был вто�
рым секретарём Жигулёвского
горкома КПСС, когда питер�
скими архитекторами готовил�
ся проект обустройства площа�
ди. Он предусматривал памят�
ник Ленину, трибуну и всё ос�

тальное. Причём проект полу�
чил одобрение горожан. Когда
его утвердили и начались рабо�
ты, Борисанов был уже предсе�
дателем горисполкома. Он хо�
рошо знает технические слож�
ности задуманного переноса, в
результате чего монумент мо�
жет быть просто разрушен.

Очевидной была и антисо�
ветская подоплёка затеи. Как
и негативное отношение к ней
не только коммунистов, но и
большинства жителей города.

— Я против, — ответил
председателю Думы ветеран
партии Ярополк Борисанов.

Далее участие господина
Смеловского в продвижении
идеи переноса памятника не
прослеживается, так что нам
придётся поискать другую, бо�
лее активную «единороссов�
скую» голову.

Перед заседанием городско�
го совета, о котором сообщил

Холин в «Твиттере», проходи�
ла обработка и других членов
горкома КПРФ. Аргументы
использовались самые про�
стецкие. И фонтан забьёт на
площади, и клумбы расцветут.
Ну а памятник вождю как был,
так и останется. Только на дру�
гом месте. И в усечённом виде,
но об этом помалкивали.
Правда, было непонятно, кто
заставлял городскую власть за�
крывать фонтаны, которые
функционировали до перест�
ройки. И новые клумбы разби�
вать тоже никто не мешал. Но
благоустройством города тол�
ком не занимались, и только
сейчас администрация облас�
ти выделила для этого необхо�
димые деньги. 

Однако некоторые комму�
нисты уже стали поддаваться
нажиму чиновников. И пер�
вый секретарь Андрей Скомо�
рохов перед заседанием город�
ского совета ещё раз уточнил
общую позицию партийной
организации Жигулёвска.
Большинство коммунистов
высказались против демонта�
жа памятника и переноса его
на другое место. Но прозвуча�
ло и особое мнение: согла�
ситься с планами администра�
ции города. Вместо того чтобы
держать это мнение при себе,
поскольку большинство было
против, этот член КПРФ вы�
дал на заседании совета своё
мнение за позицию всего гор�
кома. Причём в том заседании
участвовали только двое пар�
тийцев, входящих в состав со�
вета. Скоморохова и других
коммунистов не пригласили,
хотя Холин обещал это сде�
лать. И слово автору «особого

мнения» он предоставил по
собственной инициативе, пре�
красно зная, что тот скажет. 

По Жигулёвску поползли
слухи, что коммунисты сдали
свои позиции. И горком со�
брался на экстренное заседа�
ние. Пригласили и господина
Холина, который пришёл в
сопровождении группы под�
держки из числа голосистых
дам. В заседании приняли уча�
стие секретарь обкома партии
по идеологии Марина Ерина и
член фракции КПРФ в гу�
бернской Думе коммунист
Алексей Краснов, поскольку
скандальная ситуация уже по�
лучила известность на регио�
нальном уровне.

— Я проинформировала Хо�
лина о безусловной поддержке
принципиальной позиции
жигулёвских коммунистов
первым секретарём Алексеем
Лескиным и всеми членами

обкома КПРФ, — говорит Ма�
рина Анатольевна. — Затея с
переносом памятника, безус�
ловно, антисоветская, хотя
она и замаскирована стремле�
нием благоустроить террито�
рию сквера и площади.

Перед собравшимися вы�
ступили Андрей Скоморохов,
Ярополк Борисанов и другие
коммунисты города. Высказал
свою негативную оценку на�
мерениям администрации и
Алексей Краснов.

Обстановка складывалась
не такая гладкая, как на засе�
дании горсовета. И градона�
чальник, несмотря на под�
держку голосистых дам, по�
нял, что от переноса памятни�
ка придётся воздержаться, по�
советоваться с горожанами и
вообще подумать о последст�
виях. С тем он и отбыл с засе�
дания горкома. А коммунисты
приняли решение не допус�
тить реализации затеи город�
ской администрации.

На этом этапе можно закон�
чить поиск той головы, о ко�
торой говорил Холин в «Твит�
тере». Она как была, так и ос�
талась на плечах градоначаль�
ника. 

А коммунисту, который в
угоду администрации города
выдал своё мнение за мнение
большинства, придётся дер�
жать ответ перед членами
КПРФ за нарушение партий�
ной дисциплины. Ленин, па�
мятник которому наверняка
удастся отстоять, спуску та�
ким коммунистам не давал.

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

Самарская область.

Чиновничья карусель

От взгляда Ленина 
у них мороз по коже

Призываю всю прогрессивную обществен�
ность на помощь мэру Жигулёвска Дмитрию Хо�
лину, дабы общими силами найти ответ на его
вопрос: «Кому это в голову пришло?»

А возник он в мэрской голове в связи с разго�
ворами о предполагаемом сносе памятника Ле�
нину и прилегающей к нему трибуны, что нахо�
дятся на центральной площади города. Ленин с
постамента днём и ночью смотрит прямо в окна
городской администрации. Может, даже на са�
мого Холина. Смотрит и как бы спрашивает в
присущей ему манере: «А всё ли ты сделал, ба�
тенька, для улучшения жизни горожан?»

Понятно, что далеко не всё…

● Трибуна и памятник В.И. Ленину.

Правительство снова
порадовало нас фантас�
тической инициативой.
На сей раз на полном се�
рьёзе Дмитрий Медве�
дев предложил ввести в
стране четырёхдневную
рабочую неделю. Вроде
как пожалел трудящий�
ся люд: мол, пусть от�
дохнёт поболе. 

ВЧЕЛЯБИНСКИХ ВУЗАХ
ПРОДОЛЖАЮТ СОКРА'

ЩАТЬ БЮДЖЕТНЫЕ МЕС'
ТА. Как передаёт корреспондент
РИА «Новый день», за последние
10 лет прослеживается устойчи'
вая тенденция сокращения бюд'
жетных мест. Об этом эксперты
говорят достаточно спокойно.

С одной стороны, вузы пыта'
ются согласовать сокращение
бюджетных издержек с обеспече'
нием трудоустройства своих вы'
пускников. Поэтому всё чаще об'
ращаются к такой форме, как це'
левое обучение: когда затраты на
обучение специалиста возмещает
не он сам, а предприятие или му'
ниципальные власти. В свою оче'
редь будущий специалист должен
заключить договор, обязуясь от'
работать некоторое количество
лет. Правда, юридических осно'
ваний подобного «крепостного
права» сейчас крайне мало.

Кроме того, государство в по'
следнее время жёстко борется с
переизбытком на рынке труда це'
лого ряда специалистов гумани'
тарного и экономического профи'
ля. Впрочем, попадают под нож и
технические специальности.

Например, в Южно'Ураль'
ский государственный универси'
тет (крупнейший вуз Челябин'
ской области) на бюджетной ос'
нове в этом году намерены при'
нять 1991 студента. А в 2009 году
на бюджет было фактически при'
нято 2447 студентов. Таким обра'
зом, вуз недосчитался каждого
пятого бюджетного места.

В итоге пропорционально об'
щему сжатию набора сократи'
лись бюджетные места на высо'
котехнологичные специальности,
связанные с приборостроением и
системами автоматизации. Ана'
логичная тенденция отмечена в
машиностроительной и метал'
лургической сферах.

Зато в 1,7 раза вырос набор на
специальности, связанные с ин'
формационными технологиями,
что вывело эту группу профилей
на второе место по набору после
приборостроительных и аэрокос'
мических специальностей. Кроме
того, значительно вырос набор на
энергетику, строительство и
транспорт. Самое массовое со'
кращение можно отметить при
подготовке экономистов и менед'
жеров: здесь количество бюджет'
ных мест сократилось с 315 до 32.

РОССИЯН ЖДЁТ НОВЫЙ
РОСТ ЦЕН: ЭКОСБОР С

БИЗНЕСА ХОТЯТ ПОВЫ'
СИТЬ В ДЕСЯТКИ РАЗ. Мин'
природы России выступило с
предложением ввести для произ'
водителей 100'процентную ком'
пенсацию утилизации отслужив'
ших своё товаров и упаковки. В
настоящее время необходимо оп'
лачивать утилизацию на 5—35%
от стоимости реализации в зави'
симости от категории либо запла'
тить экологический сбор. В про'
шлом году за счёт экологического
сбора в госказну поступило 2,2
млрд рублей. Повышение норма'
тивов утилизации до 100% увели'
чит ежегодный доход почти в 62
раза — до 136 млрд рублей, рас'
считывают в минприроды. Об
этом пишет газета «Коммер'
сантъ» со ссылкой на письмо ми'
нистерства в правительство. Из
этой суммы самый большой объ'
ём денег предполагается полу'
чить от производителей элек'
тронных товаров (47 млрд руб'
лей), бумажных изделий и карто'
на (22 млрд рублей), резины и
шин (17,9 млрд рублей) и стекла
(14,4 млрд рублей).

По оценке министерства при'
родных ресурсов и экологии, рост
нормативов утилизации может
привести к росту цен на товары
на 0,25—1,5%. Руководитель
компании «Евроэксперт» Екате'
рина Синогейкина прогнозирует
повышение цен до 2%. По мне'
нию эксперта, идея минприроды
грозит «отбросить многие пред'
приятия за грань окупаемости».

По сообщениям собственных
корреспондентов «Правды»,
информационных агентств 

и СМИ.

мониторинг

Социальный 
В то время как эконо�

мика РФ всё сильнее
катится к нулевому рос�
ту, президент РФ Вла�
димир Путин потребо�
вал придать ей ускоре�
ние. Иначе, дескать,
полный застой. Такую
задачу глава государст�
ва поставил на совеща�
нии по экономическим
вопросам. Эксперты
Высшей школы эконо�
мики полагают, что ре�
цессия возможна уже в
будущем году, а глава
м и н э к о н о м р а з в и т и я
Максим Орешкин уве�
рен, что спад начнётся
не позднее 2021 года.
Так ли это?

П УТИН назвал ожидае�
мые 1,4—1,5% роста
ВВП по итогам года «по�

ложительными темпами». При
этом экономисты Центробанка
и МВФ считают, что даже на эти
слабые показатели страна может
не выйти. «Безусловно, однако,
динамика в целом нас удовле�
творить не может. Необходимо
сделать так, чтобы экономичес�
кий рост был более устойчивым
и более динамичным», — сказал
Путин, потребовав выработать
срочные меры для его интенси�
фикации. И тут же напомнил о
значимости потребительского
спроса для подобного разгона.
Но с этим как раз и заминка.

По оценке минэкономразви�
тия, снижающиеся уже шестой
год реальные доходы населения
по итогам нынешнего в лучшем
случае подрастут лишь на 0,1%.
По словам Путина, такое поло�
жение с доходами граждан у не�
го «вызывает беспокойство».
Однако вызывает беспокойство
скорее то, что президент, уверя�
ющий, что «доходы растут мед�
ленно», попросту не в курсе то�
го, как живёт народ. Действи�
тельно, последний раз реальные
доходы несколько росли аж в

2013 году, после чего наблюдает�
ся лишь их неуклонный спад. И
будет ли достигнут прогресс в
этом отношении хотя бы по ито�
гам нынешнего года — далеко
не очевидно.

Власти куда больше, чем эко�
номическим ростом, озабочены
тем, чтобы не раскачивалась
пресловутая лодка. Здесь уже не
до реформ.

«Начиная с 2008 года, в част�
ности под впечатлением от ми�
рового экономического кризи�
са, Россия с подачи властей лег�
ла на курс, предусматривающий
цементирование стабильности в
ущерб росту. В условиях санк�
ций этот курс только усиливает�
ся, «подмораживая» и общест�
во, и экономику. Как придать
импульс экономике, не меняя
при этом железобетонного по�
рядка вещей? Попытка любых
существенных перемен, угро�
жающая стабильности, натолк�
нётся на сопротивление влия�
тельных групп политической и
экономической элиты, которые
усмотрят в этом опасность для
своих интересов. До тех пор по�
ка это так и пока ресурсов стра�
ны достаёт для сохранения ста�
тус�кво, власть будет ограничи�
ваться расплывчатыми дирек�
тивами и утверждением рож�
дённых в недрах ведомств фор�
мальных проектов, а также на�
правлением бюджетных средств
на их финансирование. Точеч�
ным вливанием денег в отдель�
ные сектора возможно опреде�
лённое время обеспечивать уме�
ренный рост формальных пока�
зателей. Но этого слишком ма�

ло, чтобы население и бизнес
ощутили положительную пер�
спективу, к которой движется
страна, а без этого невозможно
мобилизовать движущие силы.
Даже с помощью благих призы�
вов, регулярно озвучиваемых
Кремлём», — сказал «Правде»
Алексей Калачёв, эксперт�ана�
литик АО «ФИНАМ».

«Государство зашло в эконо�
мический тупик, и причина по�
явившегося беспокойства рос�
сийских властей находится в
том, что среди населения возра�
стает всеобщее недовольство.
Основные претензии связаны с
неудовлетворительной эконо�
мической динамикой и отсутст�
вием роста реальных доходов
россиян. Это побуждает власти
хотя бы изображать видимость
усилий. Но, как правило, основ�
ными получателями выгод при
нынешней модели «развития»
являются крупный бизнес, гос�
компании. Это обеспечивает
только минимальный экономи�
ческий рост, в то время как ситу�
ация в целом только ухудшается.
Крупный бизнес замкнут на се�
бя, и до рядовых граждан такое
стимулирование, по сути, не до�
ходит. Поэтому если новые ме�
ры, о которых сказал на совеща�
нии президент Путин, будут в
той же парадигме и с той же ло�
гикой, то ждать улучшения
гражданам, полагаю, не стоит»,
— поделился своим мнением с
«Правдой» Антон Быков, глав�
ный аналитик Центра аналити�
ки и финансовых технологий.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Пустые хлопоты

Благими призывами 
экономику 

не взрастишь
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«Российскому правительству не
удаётся стимулировать повышение
рождаемости и найти средства для
снижения смертности. Если не бу�
дет успешно реализована миграци�
онная политика, то к 2100 году на�
селение России может сократиться
вдвое», — утверждает корреспон�
дент швейцарской газеты «Тан» в
Москве Эммануэль Гриншпан.

«ВИЮЛЕ Россия широко праздновала Все�
российский день семьи, любви и вернос�
ти, введённый 11 лет назад Кремлём в ка�

честве попытки оживить снижающуюся рождае�
мость. По всей стране и в интернете разрослись
буйным цветом пропагандистские плакаты с изо�
бражением большой и радостной семьи на фоне
православной церкви. Их несколько вымученный
оптимизм контрастирует с реальностью, — отме�
чает автор статьи. — Недавно вице�премьер Рос�
сии Татьяна Голикова произнесла на редкость же�
стокие и откровенные слова. «Мы катастрофиче�
ски теряем население страны», — заявила она на
совещании чиновников в сфере здравоохранения
в Санкт�Петербурге, как сообщает официальное
информационное агентство ТАСС. «Это означает,
что у нас падает рождаемость и не такими, как
нам хотелось бы, темпами снижается смерт�
ность», — продолжила Голикова.

«За 2018 год население России (146 млн) со�
кратилось на 150 тысяч человек, а его средняя
продолжительность жизни составляет 72,9 года.
Яков Миркин, заведующий отделом междуна�
родных рынков капитала ИМЭМО РАН, связы�
вает эти цифры с бюджетными приоритетами
государства. Он отмечает, что Россия занимает
95�е место в мире по продолжительности жиз�
ни, в то время как расходы на здравоохранение
составляют 5,6% ВВП. Для сравнения: в Япо�
нии, где ожидаемая продолжительность жизни
составляет 83,7 года, этот показатель — 10,9%
ВВП, в Швейцарии (83,4 года) — 12,1% ВВП»,
— отмечается в статье.

«При этом прогнозы демографов остаются
паникёрскими. Согласно отчёту ООН, опубли�
кованному весной, численность населения Рос�
сии может сократиться вдвое (до 83,7 млн) к
2100 году», — сообщает журналист.

«Среди усугубляющих факторов фигурируют
сердечно�сосудистые заболевания. По ним РФ
находится на вершине мирового рейтинга.
Сильно разрастается эпидемия СПИДа, в част�
ности, среди гетеросексуального населения», —
указывает «Тан».

«Для обезвреживания демографической бом�
бы замедленного действия Татьяна Голикова
предлагает два метода. Первый заключается в
том, чтобы побудить женщин рожать первого
малыша в более молодом возрасте, дабы макси�
мально увеличить шансы матерей иметь второго
и третьего ребёнка. Между тем тенденция от�
кладывания рождения первенца на более стар�
ший возраст является глобальной. Стимулиро�
вание первых родов у молодых мам, ещё не за�
кончивших учёбу, может привести к незавид�
ным результатам, когда многочисленные обед�
невшие семьи будут существовать на государст�
венные субсидии», — рассуждает Гриншпан.

«Второй метод заключается в снижении
смертности за счёт улучшения условий жизни и
модернизации инфраструктуры здравоохране�
ния. Но на практике нынешняя реформа рос�
сийской системы здравоохранения, руководст�
вуясь бюджетными ограничениями, в послед�
ние годы привела к сокращению вдвое числа
больниц, по данным Росстата, и к взрывному
росту затрат на уход и лечение», — продолжает
журналист.

«Остаётся такой выход из положения, как
массовая иммиграция из бывших советских ре�
спублик. Опять же, необходимо изменить тен�
денцию. В прошлом году приток иммигрантов
упал до самого низкого уровня с 1991 года: все�
го 124,9 тысячи из тех 300 тысяч человек, необ�
ходимых для уравновешивания отрицательного
демографического баланса. Привлекательность
российского рынка труда снижается из�за эко�
номической стагнации. Российские государст�
венные органы, часто прибегающие к национа�
листической риторике, боятся поощрять волну
иммиграции, способную вызвать межэтничес�
кие трения и неудачи на выборах», — комменти�
рует автор публикации.

«Однако два недавних решения отражают из�
менение направления в миграционной полити�
ке. В мае правительство впервые выделило бюд�
жет на преподавание русского языка как второго
для детей мигрантов, что свидетельствует о жела�
нии интегрировать их в общество. И в том же ме�
сяце вышло решение Владимира Путина об об�
легчении получения российских паспортов для
украинцев, которые в культурном отношении
очень близки к россиянам. В марте Кремль неза�
метно подготовил план по привлечению 10 млн
мигрантов из среды русскоязычного населения,
проживающего на Украине, в Казахстане, Узбе�
кистане и Молдавии. Однако они в мгновение
ока не приедут в страну с депрессивной эконо�
микой», — резюмирует Гриншпан.

(Inopressa.ru).

Сокращение населения —
«катастрофическое»
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И ТОГИ эти впечатляю�
щие, они имеют поис�
тине историческое зна�

чение. Главными достижения�
ми в реализации заветов Хо
Ши Мина безусловно являют�
ся победа над американскими
агрессорами и воссоединение
Вьетнама. Когда Хо Ши Мин
составлял своё Завещание,
война была в полном разгаре,
тем не менее текст документа
передаёт его твёрдую уверен�
ность в победе: «Наш народ
непременно одержит полную
победу… Наша родина непре�
менно будет объединена», —
говорится в Завещании.

В послевоенные годы вьет�
намский народ под руководст�
вом Коммунистической пар�
тии достиг грандиозных успе�
хов в социально�экономичес�
ком развитии. Из отсталой аг�
рарной страны Вьетнам пре�
вратился в среднеразвитое го�
сударство с современной инду�
стрией. На протяжении по�
следних трёх десятилетий СРВ
демонстрирует одни из самых
высоких темпов прироста
ВВП. В этом году за первые
шесть месяцев ВВП республи�
ки вырос на 6,76%, промыш�
ленное производство — на
9,5%. В 1960�е годы Вьетнам
ввозил продовольствие из�за
рубежа, а теперь он один из
крупнейших поставщиков ри�
са на мировой рынок. Только в
этом году страна уже отправи�
ла на экспорт более 3 млн тонн
риса. Идеологи КПВ считают,
что указанием для проведения
социально�экономических
преобразований стали следую�
щие содержащиеся в Завеща�
нии слова: «У партии должен
быть хороший план развития
экономики и культуры, чтобы
постоянно повышать жизнен�
ный уровень народа».

Но начинается Завещание с
раздумий о Коммунистичес�
кой партии, о её роли в жизни
страны. Главная заповедь —
беречь единство и сплочён�
ность партийных рядов. Это
действительно удаётся КПВ:
за 89 лет её истории партию не
раскололи споры о путях про�
движения вьетнамской рево�
люции, дискуссии по вопро�
сам тактики и стратегии.

«Наилучшим методом ук�
репления и усиления сплочён�
ности и единства партии» Хо
Ши Мин считал «осуществле�
ние в партии широкой демо�
кратии, постоянной и серьёз�
ной самокритики и критики».
Хо Ши Мин также придавал
большое значение моральному

облику коммунистов. «Необхо�
димо сохранить чистоту пар�
тии, быть достойными руково�
дителями, самыми верными
слугами народа», — записано в
Завещании. В жизни сего�
дняшнего Вьетнама, когда ру�
ководство страны ведёт беспо�
щадную борьбу с коррупцией и
другими нарушениями комму�
нистической морали, верность
этому завету Хо Ши Мина про�
является особенно наглядно.

Текст Завещания заканчи�
вается словами: «Последнее
моё пожелание таково: пусть
вся партия, весь народ, тесно
сплачиваясь, борются за со�
здание мирного, единого, не�
зависимого, демократическо�
го и процветающего Вьетна�
ма». И этот завет вождя пар�

тия и народ страны успешно
реализуют все эти годы.

Однако есть один пункт За�
вещания, который не был вы�
полнен. О нём не было извест�
но широкой публике вплоть
до конца 1980�х годов. В обна�
родованном в сентябре 1969
года тексте (первой из совет�
ских изданий текст Завеща�
ния на русском языке опубли�
ковала «Правда» 10 сентября
1969 г.) этот завет отсутство�

вал. О чём речь? Хо Ши Мин
просил не устраивать ему по�
сле смерти пышных похорон,
а хотел, чтобы его кремирова�
ли, прах разделили на три час�
ти и захоронили в трёх исто�
рико�географических частях
Вьетнама — Северном, Цент�
ральном, Южном. И на месте
захоронения не ставили брон�
зовые памятники. 

Как известно, партийно�го�
сударственное руководство
страны не стало выполнять этот
завет вождя. Сразу после кон�
чины Хо Ши Мина его тело с
помощью советских специали�
стов было забальзамировано. В
1975 году при советском содей�
ствии был построен мавзолей
Хо Ши Мина, где с тех пор
многочисленные посетители
могут видеть первого президен�
та независимого Вьетнама.

Вряд ли стоит осуждать ко�
го�либо за такое отношение к
последней воле вождя. Хо Ши
Мин отличался уникальной
скромностью и простотой, но
партийно�государственное
руководство, осознавая авто�
ритет и преклонение, которые
снискал при жизни Хо Ши
Мин у вьетнамского народа, в
правильном направлении ис�
пользовали и используют его
образ для мобилизации масс

на борьбу за национальную
независимость и суверенитет,
на строительство счастливой
жизни народа. Прошедшие 50
лет показали, что это было
верное решение. Поток посе�
тителей в мавзолей Хо Ши
Мина не иссякает и в наши
дни. Идеи Хо Ши Мина ведут
вьетнамский народ от победы
к победе.

Пётр ЦВЕТОВ.
Фото автора.

Заветы Хо Ши Мина — 
действующая стратегия 

Компартии Вьетнама

● Не иссякает людской поток к мавзолею первого президента Вьетнама.

74�ю годовщину провозглашения независимо�
сти — национальный праздник Социалистической
Республики Вьетнам — народ страны встречает в
обстановке особой политико�идеологической
кампании. В этом году исполняется 50 лет со дня
кончины основателя независимого вьетнамского
государства, вождя вьетнамских коммунистов Хо
Ши Мина. Тогда, в сентябре 1969�го, было обна�
родовано Завещание, в котором зафиксированы
заветы великого вьетнамца своему народу, това�
рищам по партии. И в нынешнем году весь Вьет�
нам подводит итоги 50�летия выполнения «Свя�
щенного завещания Хо Ши Мина».

● Портрет Хо Ши Мина на одном из зданий в центре Ханоя.

В НЫНЕ ДЕЙСТВУЮЩИХ ме�
стных органах власти предста�
вители Партии коммунистов

Республики Молдова (ПКРМ) зани�
мают достаточно видное положение.
Среди районных советников их свы�
ше 10 процентов. В республике более
30 примаров�коммунистов. На ны�
нешних выборах партия намерена
участвовать активно и результативно.
И к тому есть предпосылки. В обра�
щении к народу по случаю начала из�
бирательной кампании ЦК ПКРМ
напомнил о них.

Собственно, нынешние местные
выборы ещё целиком базируются на
реформе местного самоуправления,
проведённой партией, когда она на�
ходилась у власти в 2000—2008 годы. 

Коммунисты всегда стремились
максимально приблизить власть к на�
роду. После провальной администра�
тивно�территориальной реформы
1998 года именно Партия коммунис�
тов вернула к жизни райцентры и
сельские примарии. Именно Партия
коммунистов начала широкомас�
штабную программу восстановления
инфраструктуры, учебных, медицин�
ских и социальных учреждений. Вме�
сте с народом и для народа.

В период правления коммунистов
были приняты законы, по которым и
сегодня живёт и развивается местная
власть: о местном публичном управ�
лении, о местных публичных финан�
сах, о децентрализации. Они направ�
лены на обеспечение реальной мест�
ной автономии. И в период пребыва�
ния у власти, и находясь в оппозиции,
советники от ПКРМ отличались гра�
мотностью, честностью, дисципли�
нированностью, всегда работали на
развитие своей малой родины.

После десяти лет разрушительно�
го правления всяческих альянсов,
обещаний лучшей жизни, небыва�

лого разгула воровства и коррупции,
распределения бюджетных денег по
принципу личной и партийной пре�
данности, безудержного роста цен и
коммунальных тарифов вся страна,
все населённые пункты отброшены
в прошлое, к началу 2000�х годов. 

В обращении к народу ЦК ПКРМ
акцентирует внимание на том, что
сложившаяся в стране противоестест�
венная правящая коалиция ничем от
правителей прошедшего десятилетия
не отличается. Эта коалиция так же
озабочена тем, как отодвинуть власть
подальше от народа. А потому вновь
заговорили об административной ре�
форме, предполагающей сокращение
в десятки раз количества примарий и
в 3—5 раз — районов. Чтобы решать
любые, даже самые простые вопросы,
людям вновь придётся преодолевать
десятки километров, стоять в очере�
дях у дверей чиновников. Проект
этой реформы — в повестке дня ны�
нешней коалиции.

Молдавские коммунисты счита�
ют, что местные советы и админист�
рации являются политической и со�

циально�экономической основой
страны. И потому дела в них долж�
ны решать люди из местных кадров,
законопослушные и порядочные,
готовые нести ответственность пе�
ред жителями городов, сёл, райо�
нов, добиваться ощутимых положи�
тельных сдвигов в их развитии.
Коммунисты выдвигают на выборах
именно такие кандидатуры и наме�
рены сотрудничать в советах и в
примариях с теми, кто разделяет
именно такой подход к работе мест�
ных органов власти.

На руку коммунистам и наметив�
шийся раскол в правящей сегодня на�
ционал�социалистической коалиции,
прежде всего по социально�экономи�
ческим вопросам.

На днях «антиолигархическое»
правительство румынских национа�
листов ударило по гражданам в одной
из самых чувствительных сфер: под�
няло тарифы на электроэнергию 
с 6 до 17 процентов в зависимости от
региона страны. Это стало началом
наступления на кошельки граждан
под давлением Международного ва�

лютного фонда, условия которого
предусматривают дальнейший рост
налогов, тарифов, сокращение льгот.
Это произошло в так называемый День
памяти жертв тоталитарных и комму�
нистических режимов, объявленный
тем же правительством. Молдаване не�
весело шутили, что правительство пе�
репутало траур по тарифам на электри�
чество с жертвами репрессий. 

Антисоциальные начинания пра�
вительства вызвали широкое недо�
вольство в стране. В том числе и сре�
ди союзников по коалиции. Можно
было выговорить и более льготные
условия для Молдавии, договарива�
ясь с МВФ о кредитах, попенял пра�
вительству президент республики
Игорь Додон. Парируя обвинения,
премьер�министр Майя Санду за�
явила, что все попавшие под огонь
критики планы правительства были
предварительно согласованы и с До�
доном, и с формальным лидером со�
циалистов, спикером парламента
Зинаидой Гречаной. Меморандум с
МВФ был подписан лишь после одо�
брения этими лицами.

Следующим яблоком раздора ста�
ла ситуация в Конституционном су�
де Молдавии. На днях назначенные
судьи избрали тайным голосовани�
ем председателя Конституционного
суда. Им стал член партии социали�
стов Владимир Цуркан. Это вызвало
резкую критику со стороны Санду.
Она заявила: «Назначение предста�
вителя Партии социалистов предсе�
дателем Конституционного суда яв�
ляется грубым действием… У нас
есть обоснованные сомнения отно�
сительно процедуры голосования, в
связи с этим я прошу каждого судью
публично объявить, за кого он про�
голосовал. Если этого не произой�
дёт, мы оставляем за собой право
действовать соответствующим обра�
зом. Мы не можем допустить, чтобы
процесс деолигархизации государ�
ства, направленный против режима
Плахотнюка, закончился захватом
этого ключевого института другой
политической силой, какой бы она
ни была».

По сути, премьер�министр потре�
бовала невозможного и незаконно�

го: раскрыть тайну голосования,
тайну судейского совещания. По�
скольку, по её мнению, председате�
лем Конституционного суда может
быть только человек, разделяющий
«европейские ценности». В состояв�
шихся демократиях такие демарши
чреваты отставкой либо председате�
ля Конституционного суда, либо
премьер�министра.

В народе нарастает разочарова�
ние пустопорожней болтовнёй ны�
нешних властей, заведомо невы�
полнимыми обещаниями всех и
всяческих благ на фоне проводи�
мой антисоциальной политики, от�
сутствием у них в команде профес�
сиональных кадров, кумовством
при новых назначениях. Поэтому
итоги местных выборов могут су�
щественно изменить конфигура�
цию власти в Молдавии вследствие
окончательного раскола коалиции
или по меньшей мере появления
местной фронды центральным вла�
стям. На это рассчитывают не толь�
ко коммунисты, но и другие оппо�
ненты национал�социалистичес�
кой коалиции. Например, Демо�
кратическая партия олигарха Вла�
димира Плахотнюка.

Молдавская осень обещает стать
жаркой.

Лев ЛЕОНОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Кишинёв.

Когда правящая коалиция трещит
Молдавские коммунисты намерены взять реванш на местных выборах за неудачу в парламентских 

На днях в Молдавии стар�
товала кампания по всеоб�
щим выборам исполнитель�
ной и представительной
власти на местах. Они прой�
дут 20 октября. Предстоит
избрать на ближайшие пять
лет 898 примаров (глав 
местных администраций),
1810 районных и муници�
пальных советников (депу�
татов) и 10472 сельских и
городских советников.

Вести с Украины

ПОЗДНЕЙ ночью, уже на пятницу
30 августа, собравшиеся приняли
за основу в первом чтении законо�

проект №7203, предусматривающий сня�
тие неприкосновенности с народных де�
путатов, что не может не вызывать удив�
ления. Нардепы предыдущего созыва уже
утверждали подобный законопроект в
первом чтении. Не исключено, что к та�
ким же «успехам» придут и депутаты но�
вого созыва.

В тот же день стало известно, что сфор�
мирована коалиция в составе фракции
«Слуга народа». Что само по себе нон�
сенс! Любая коалиция предполагает объ�
единение хотя бы двух субъектов. Объе�
диниться с самим собой невозможно да�
же сиамским близнецам.

Как отмечается в украинском законо�
дательстве, те же права, что и коалиция,
получает партия, которая обладает боль�
шинством депутатов от конституционно�
го состава Рады. Означает ли это, что
«Слуга народа» может формировать боль�
шинство в парламенте, не сотрудничая с
другими партиями? Всё же большинство
и коалиция — это разные понятия.

На пост спикера украинского парла�
мента вполне ожидаемо был избран ли�
дер партии «Слуга народа» Дмитрий Ра�
зумков. Для справки: новый спикер —
1983 года рождения, по образованию —
экономист, по профессии — политтехно�

лог. Бывший член Партии регионов
(2006—2010), ранее работал с Сергеем Ти�
гипко. Владимир Зеленский поздравил
депутатов с началом работы в парламенте
и дал новому созыву один год в качестве
испытательного срока.

В первый же день был назначен на долж�
ность премьер�министра Алексей Гончарук
— неизвестный ранее в широких кругах
юрист, чья прежняя деятельность, по сути,
сводилась к прикрытию рейдерских захва�
тов собственности (!). Затем чохом был на�
значен и весь кабинет министров. 

Характерно, что многие депутаты Рады
из президентской партии «Слуга народа»
не знают, кого они своим голосованием
назначили на министерские должности в
кабмине. Так, замглавы комитета по во�
просам антикоррупционной политики,
депутат Рады Галина Янченко не смогла
ответить на простой вопрос, каким обра�
зом в партии обсуждались кандидатуры
министров, которых позже поддержали
члены фракции в парламенте. Даже не
смогла вспомнить фамилию министра по
вопросам ветеранов Оксаны Коляды.

Ранее украинские СМИ писали, что
Зеленский, выбирая из трёх претенден�
тов, остановился именно на кандидатуре
Гончарука. В своей тронной речи новый
премьер заявил, что управлять украин�
ской экономикой очень легко и просто.
Надо только найти дешёвые кредиты (!).
А уже на следующий день после назначе�
ния Гончарука видели в коридорах каб�
мина катающимся на самокате.

* * *

КОСОБО примечательным событи�
ям конца минувшей недели следует
отнести открытие утром 31 августа в

Донецке бюста первого главы Донецкой
народной республики Александра Захар�

ченко. Как известно, он был убит год на�
зад. Бюст установлен на центральном ме�
сте Аллеи Героев в парке, носившем имя
Ленинского комсомола, вблизи мону�
мента «Твоим освободителям, Донбасс!».

На одном из бронзовых щитов, уста�
новленных рядом с бюстом, начертан
главный девиз Александра Захарченко:
«Живи свободным, поступай по совести,
относись ко всему справедливо». Участ�
ники траурного митинга почтили мину�
той молчания под звуки ружейного салю�
та память первого главы ДНР.

Самопровозглашённая Донецкая на�
родная республика обратилась к миссии
ОБСЕ с просьбой оказать содействие в
поиске и возвращении взятых украин�
скими силовиками в плен трёх ополчен�
цев, заявила в минувший четверг полпред
ДНР в контактной группе, глава МИД ре�
спублики Наталья Никонорова.

В результате неравного боестолкнове�
ния с украинскими диверсантами один
ополченец погиб, один был ранен, ещё
трое были взяты в плен нацподразделе�
нием «Азов»*. В сети появились фото
обезображенных ополченцев. Одному из
них отрезали уши.

Из заявления официального предста�
вителя Народной милиции ДНР следует:
«Украинские оккупанты, грубо нарушив
действующие минские и международные
договорённости, обстреляли патруль
миссии ОБСЕ и представителей СЦКК
на юге республики. Так, 31 августа в пол�
день боевики Гнатова из 36�й бригады об�
стреляли патруль СММ ОБСЕ и предста�
вителей СЦКК, прибывших для фикса�
ции результатов вчерашних артиллерий�
ских и миномётных обстрелов в н. п. Ко�
минтерново. 

В момент обхода сотрудниками миссии
и представителями СЦКК разрушенных

домов рядом с ними произошёл разрыв
120�мм мины, выпущенной со стороны 
н. п. Талаковка.

Сотрудники миссии и наблюдатели
СЦКК, своевременно укрывшиеся, а
впоследствии в экстренном порядке по�
кинувшие район обстрела, не пострада�
ли.

Важно отметить, что миномётный об�
стрел украинские оккупанты вели целе�
направленно по сотрудникам СММ 
ОБСЕ, так как продолжили наносить
удары из миномётов калибра 120 мм,
СПГ, крупнокалиберных пулемётов и
стрелкового оружия по уезжающему из
посёлка автомобилю миссии, имеющему
белый цвет и соответствующие отличи�
тельные знаки».

ВСЁ ЮЖНОЕ направление донбас�
ского фронта вот уже несколько
дней не сходит со страниц сводок.

С особым упорством украинские вояки
бьют по многострадальному посёлку Ко�
минтерново. 

Даже спасатели МЧС ДНР, прибывшие
тушить пожар после обстрела с позиций
ВСУ, попали под огонь оккупантов.
Вследствие прямого попадания было по�
вреждено лобовое стекло, также произо�
шло возгорание салона автоцистерны.

ВСУ продолжают наносить мощные
артиллерийские удары по населённым
пунктам на горловском направлении.
Более всего страдают от боевиков из 
30�й бригады и нацистов из «Азова»*
жители посёлка шахты им. Гагарина,
населённого пункта Доломитное и по�
сёлка Гольмовский, которые постоянно
накрываются снарядами калибра 122
мм, минами калибра 120 мм и минами
другого калибра.

Продолжающееся бездействие между�
народных организаций и мировой обще�
ственности развязало руки украинским
фашистам, которые абсолютно наплева�
ли на действующее перемирие и расстре�
ливают из артиллерии и миномётов мир�
ные кварталы непризнанной республики.

В.М.Т.

* Организация, запрещённая в РФ.

Зеленский обзавёлся
карманной коалицией

Как уже отмечалось в
предыдущей публикации
на тему первого заседания
Верховной рады нового со�
зыва 29 августа, перерыв
почти на полдня был объяв�
лен через десять минут по�
сле его открытия.

ОСТРЫЕ приграничные
конфликты между Бишке�
ком и Душанбе — ровес�

ники развала Советского Союза.
Почти тридцать лет республики
не могут согласовать линию гра�
ницы, и столько же времени на�
считывают обещания чиновни�
ков обеих стран найти взаимо�
приемлемое решение проблемы.
Эффективность большинства
переговоров была низкой, если
не нулевой, поэтому огромные
надежды возлагались на перего�
воры Эмомали Рахмона и Со�
оронбая Жээнбекова. 

Президенты двух стран встре�
тились в конце июля в пригра�
ничном районе, где незадолго до
этого произошли очередные бес�
порядки. Жители киргизских сёл
обвинили соседей в установке
флагштока на спорной террито�
рии. Перебранка переросла в
столкновения с применением
огнестрельного оружия. Один
человек погиб, десятки получи�
ли ранения. Президенты двух ре�
спублик заявили о важности со�
хранения мира и согласия между
народами. «Мы сообща намере�
ны решать все вопросы. Наши
границы хотим сделать воротами
мира, дружбы и добрососедства.

Считаю, что неразрешимых про�
блем нет», — сообщил Жээнбе�
ков. Также главы государств за�
верили, что контроль за ситуаци�
ей будет вестись постоянно.

Однако вместо обещанной
нормализации обстановки на�
блюдается обратное. Количество
инцидентов выросло, причём
происходят они не только у гра�
ницы таджикского анклава Во�
рух, как большинство прежних
столкновений, но и в других рай�
онах. 5 августа была зафиксиро�
вана стычка между жителями се�
ла Максат Баткенской области
Киргизии и села Овчи�Калъача
Согдийской области Таджикис�
тана (на снимке). Последние хо�
тели благоустроить футбольную
площадку у средней школы. Это�
му помешали граждане Кирги�
зии, на помощь которым при�
шли пограничники. По их сло�
вам, данный участок является
спорным, а потому никаких ра�
бот там проводить нельзя. В то
же время, как отметили жители
таджикского села, их соседи ис�
пользуют площадку как базар.

Ещё более серьёзный кон�
фликт произошёл 24 августа.
Каждая из сторон выдвинула
собственную версию случивше�

гося. По утверждению жителей
Жаны�Жерской сельской упра�
вы Киргизии, их односельчанин
хотел построить забор на своём
участке. Собравшиеся граждане
Таджикистана заявили, что стро�
ительство идёт на их земле, и ста�
ли разрушать ограждение. При�
бывших на место волнений кир�
гизских пограничников закида�
ли камнями, так что военнослу�
жащие были вынуждены сделать
предупредительные выстрелы в
воздух. Пострадали два человека,
в том числе сотрудник милиции. 

Совсем по�другому обстоя�
тельства инцидента изложены в
сообщении, которое распростра�
нило главное управление погран�
войск Таджикистана. Там отме�
чается, что киргизская сторона
начала строительство на неопи�
санном участке границы автоза�

правочной станции, в то время
как двусторонние договорённос�
ти запрещают подобную деятель�
ность. На экстренной встрече ру�
ководителей двух соседних райо�
нов было решено приостановить
строительные работы до урегули�
рования земельных споров.

В тот же день на стихийный
митинг собрались сотни жите�
лей села Ходжаи Аъло Исфарин�
ского района Таджикистана.
Они выразили недовольство
строительством киргизскими
рабочими автодороги Аксай —
Кок�Таш. Она пролегает недале�
ко от линии границы. После
проведения разъяснительной
работы, в которой участвовали
представители двух стран, ми�
тинговавшие разошлись.

Дорожные работы стали пово�
дом ещё для одного конфликта. 

31 августа таджикская сторона на�
чала асфальтирование дороги, ко�
торая, по данным киргизской по�
гранслужбы, проходит по несогла�
сованной территории. Прибыв�
ший на место наряд жители тад�
жикского села забросали камня�
ми, в ответ пограничники откры�
ли предупредительную стрельбу. 

Всё более жёсткой становится
риторика официальных лиц. В
опубликованном недавно заяв�
лении государственного коми�
тета национальной безопаснос�
ти Таджикистана говорится об
отсутствии у Бишкека желания
идти на открытый диалог по во�
просам делимитации границы.
«Факты неопровержимо свиде�
тельствуют о том, что киргиз�
ская сторона не хочет решать
данный вопрос путём перегово�
ров и взаимопонимания, как по�
добает добрым соседям, а стре�
мится оказывать на Таджикис�
тан силовое давление. Но это
путь в никуда», — подчёркивает�
ся в документе. 

Подобная тенденция, обозна�
чившаяся сразу после перегово�
ров президентов двух стран и
вопреки прозвучавшим обеща�
ниям, не может не внушать тре�
вогу. Она может привести к ещё
более опасным последствиям,
преодолеть которые будет куда
сложнее.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.
Фото с сайта novosti.tj

В фокусе — Центральная Азия

Президенты разъехались, проблемы остались
Серия конфликтов произошла в последнее вре�

мя на киргизско�таджикской границе. Несмотря на
прошедшие переговоры на высшем уровне, ожес�
точённость споров из�за земли не снизилась. На�
против, география инцидентов расширяется, а сто�
роны обмениваются жёсткими заявлениями. 

● ЛОНДОН. Сотни протестующих собрались воз0
ле резиденции британского премьера на Даунинг0
стрит, 10 в знак несогласия с решением Бориса Джон0
сона приостановить работу парламента в преддверии
брекзита. Акцию в Лондоне поддержали также в
Манчестере, Ливерпуле, Глазго, Бирмингеме, Лидсе.
Одобренная королевой Елизаветой II отсрочка засе0
даний палаты общин на пять недель вызвала резкую
критику оппозиции, уверенной, что этот шаг противо0
речит основам демократии и нужен лидеру тори лишь
для того, чтобы не допустить срыва лейбористами
жёсткого брекзита.

● ПОТСДАМ — ДРЕЗДЕН. В двух федеральных
землях Германии состоялись выборы в ландтаги — ме0
стные парламенты. В Бранденбурге при существен0
ных потерях (минус 5%) пальма первенства всё же до0
сталась социал0демократам, набравшим чуть больше
26%, а в Саксонии — консерваторам ХДС, получив0
шим 32,5% (минус 7%). В обеих землях правая «Аль0

тернатива для Германии» (АдГ) финишировала следом
за победителями с результатом 23,5% в Бранденбурге
и 27,5% в Саксонии. Таким образом, АдГ стала второй
политической силой, увеличив свой электорат прак0
тически в три раза и перетянув на свою сторону в том
числе и тех, кто раньше вообще не голосовал.

● МИДЛЕНД — ОДЕССА. 5 человек убиты и 21 ра0
нен в результате стрельбы в двух городах американ0
ского штата Техас. Подозреваемый — 300летний бе0
лый мужчина — угнал почтовый фургон и открыл
огонь по полицейским, автомобилистам и прохожим,
поле чего был ликвидирован стражами порядка. О
личности стрелка и его мотивах пока не сообщается.
Трагедия стала второй в Техасе и третьей по счёту в
США за последний месяц. В начале августа в резуль0
тате нападений в Эль0Пасо и Дейтоне погибли 29 че0
ловек, десятки получили ранения.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Запрет на импорт
Таможня города Наньтун провинции Цзянсу на

востоке Китая распорядилась вернуть отправителю
более 4 тыс. тонн контрабандного мусора. Ввезён�
ный по поддельным документам, он состоял из раз�
ного рода отходов от производства железорудных
окатышей, изъятых во время инспекции в марте 2018
года. Импорт подобного рода материалов сегодня
строго запрещён в КНР.

СЛЕДУЕТ ОТМЕТИТЬ, что страна начала импортировать
иностранный мусор, содержащий ряд полезных ресурсов,

ещё в 1980�е годы, с момента начала проведения реформ откры�
тости. Теперь же, когда экономика Поднебесной набрала мощь,
нужды в этом больше нет, а экологические издержки стали од�
ним из важных факторов для запрета подобного импорта.

Сообщает Синьхуа Пульс планеты
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Коммунистическая партия

Российской Федерации

О ТОМ периоде становле�
ния русской социал�де�
мократии хочется ска�

зать словами прекрасной пес�
ни: «И вновь продолжается
бой, / И сердцу тревожно в
груди, / И Ленин такой моло�
дой, / И юный Октябрь впере�
ди». В Пскове Владимиру
Ильичу исполнилось всего�то
30 лет, а за плечами уже был
опыт создания петербургской
нелегальной организации
«Союз борьбы за освобожде�
ние рабочего класса». В си�

бирском селе Шушенском,
куда молодого лидера на три
года выслали после разгрома
«Союза борьбы…», он понял
главное: свергнуть самодержа�
вие невозможно без крепкой
марксистской партии.

Вообще�то уже существова�
ла Российская социал�демо�
кратическая рабочая партия
(РСДРП), нелегально собрав�
шая свой Первый съезд в 1898
году в Минске. Тогда социал�
демократия сделала шаг к се�
рьёзной борьбе и… замерла в

нерешительности. Начались
аресты. Оставшиеся на свобо�
де вернулись к работе раз�
дробленных местных органи�
заций. Что в тех условиях
сплотило бы партию? Ленин,
умудряясь даже в положении
ссыльного совещаться с еди�
номышленниками, находит
ответ: ну конечно газета! Пер�
вая нелегальная марксистская
газета, печатный орган
РСДРП.

«Мой срок кончается
29.1.1900. Только бы не при�
бавили срока — величайшее
несчастье, постигающее не�
редко ссыльных в Восточной
Сибири», — волновался Вла�
димир Ильич в переписке с
соратником.

Этого, к счастью, не случи�
лось. Правда, встречу с мате�
рью запретили, а жене Надеж�
де Константиновне предписа�
ли после Шушенского дальше
отбывать ссылку в Уфе. Ленин
уезжал к новому месту жи�
тельства один. При выборе го�
рода его пожелание учли.
Итак, впереди Псков!

Почему Ленин выбрал наш
город? Только в таком месте —
не столичном, не универси�
тетском, не индустриальном
— ему и разрешалось посе�
литься. То есть подальше от
активной общественной жиз�
ни и пролетариата. Но бли�
зость тихого Пскова к Петер�
бургу и к северо�западной гра�
нице Владимир Ильич оце�
нил. Ведь партийную прессу
предстояло издавать за рубе�
жом и переправлять в Россию.
И, что тоже важно, в Псков
нередко ссылались «полити�
чески неблагонадёжные эле�
менты», к примеру — Любовь
Николаевна Радченко, участ�
ница ленинского «Союза
борьбы…». По зову Ленина
здесь же после сибирской
ссылки обосновалась семья
Пантелеймона Николаевича и
Ольги Борисовны Лепешин�
ских. А сам Владимир Ильич
добрался до Пскова 26 февра�
ля (по нов. стилю 10 марта)
1900 года.

Остановился он сначала у
социал�демократа князя Вла�
димира Андреевича Оболен�
ского на Великолуцкой (ныне
Советской) улице. Дом не со�
хранился. Годы спустя хозяин
квартиры стал идейным про�

тивником Ленина, эмигриро�
вал в США и написал мемуары
«Моя жизнь. Мои современ�
ники». Невзирая на враждеб�
ность к Владимиру Ильичу, он
отмечал: «Ленин вошёл в наш
марксистский кружок, в кото�
ром сразу сделался централь�
ной фигурой благодаря своей
эрудиции в экономических
вопросах и в особенности в их
марксистской интерпрета�
ции… Больше поражал он сво�
ей феноменальной памятью и
совершенно исключительны�
ми способностями».

Другое место проживания
Ленина в Пскове стало в 1930
году квартирой�музеем. Но
фашисты разгромили дом.
Старания послевоенных со�
трудников по возрождению
музея были сродни героизму.
Попробуй�ка в разрушенной
за трёхлетнюю оккупацию об�
ласти разыскать предметы об�
становки начала века! А при�
обрести фотокопии докумен�
тов помог музею Централь�
ный партийный архив Инсти�
тута марксизма�ленинизма
(ИМЛ) при ЦК КПСС. Квар�
тира�музей находится в доме
№3 по улице Ленина (в начале
XX века — Архангельская), в
центре города. Мемориальная
доска у входа в подъезд гласит:
«В этом доме с 20 марта по 
1 июня [по нов. стилю. —
Н.Б.] 1900 года жил В.И. Ле�
нин. Здесь им был написан
проект заявления редакции
«Искры» и «Зари».

П ОДНИМАЮСЬ по ле�
стнице на третий этаж,
где Ленин снимал ком�

натку в квартире провизора
Карла Вольдемаровича Лурьи.
Меня приветливо встречает
экскурсовод. В музее пять за�
лов, прихожая и сама мемори�
альная комната. Воссоздавая
образ дореволюционного
Пскова, экспозиция расска�
зывает, как здесь жил Ленин.
Завтракал и ужинал Владимир
Ильич дома, а на весь день
уходил. С вечера и порой чуть
не до утра писал, иногда про�
сил хозяйку оставить ему на
ночь горячий самовар. За сто�
лом с зелёной настольной
лампой  Ленин написал ста�
тью «Некритическая крити�
ка», рецензию на книгу эконо�
миста К. Качоровского «Рус�

ская община», пояснительные
указатели к двухтомнику С. и
Б. Вебб «Теория и практика
английского тред�юниониз�
ма». На краешке стола с бума�
гами — стакан в подстаканни�
ке, стул слегка отодвинут…
Постоялец как будто на ми�
нутку вышел.

Сохранившиеся ленинские
письма из Пскова к матери —
само умиротворение: «Живу я
по�старому, здоровье моё
удовлетворительно. Гуляю —
теперь недурно гулять здесь, и
в Пскове (а также в его окрест�
ностях) есть, видимо, немало
красивых мест…» Писал так,
чтобы мама меньше пережи�
вала за него, а у полиции не
возникало бы вопросов. И,
конечно, в письмах ни слова о
том главном, чем он занят.

В Пскове Владимир Иль�
ич подбирал надёжных лю�
дей для создания марксист�
ской газеты «Искра». Газет�
ным эпиграфом стала стро�
ка «Из искры возгорится
пламя», взятая из стихотво�
рения декабриста Александ�
ра Одоевского, ответившего
на известное послание Пуш�
кина. Помимо газеты, при�
званной оперативно публи�
ковать материалы на злобо�
дневные темы, был задуман
научно�политический жур�
нал «Заря».

Верных помощников Ленин
обрёл в статистическом бюро
губернского земства на Вели�
колуцкой улице. Теперь это
дом 52 на улице Советской.
Начальник бюро не был рево�
люционером, но смело отста�
ивал интересы своего ведом�
ства и сотрудников от приди�
рок жандармерии. Будучи
присяжным поверенным,
Владимир Ильич занялся в
Пскове совсем другим — ста�
тистикой. В бюро его знали
как автора серьёзного труда
«Развитие капитализма в Рос�
сии», основанного на боль�
шом статистическом материа�
ле. И когда началось статисти�
ческое обследование губер�
нии, ему доверили участвовать
в работе наравне со всеми.

Удивляешься, в каких усло�
виях «высекалась» в Пскове
«Искра». Город маленький (30
тысяч жителей), все на виду.
Владимир Ильич был под над�
зором полиции. Тем не менее

собирались на конспиратив�
ных квартирах, виделись в го�
родской публичной библиоте�
ке. Отобранные Лениным де�
вять человек во главе с сотруд�
ником бюро Пантелеймоном
Николаевичем Лепешинским
вошли в псковскую группу со�
действия «Искре» и «Заре».
Подобные группы возникали
в разных городах страны. А
наш город в то время стал од�
ной из опорных баз социал�
демократов российского Се�
веро�Запада.

Д ВА знаменательных со�
бытия связаны с одно�
этажным деревянным

зданием, что находится неда�
леко от центра Пскова, по ад�
ресу: Плехановский посад, пе�
реулок «Искры», дом 5. Сей�
час это Дом�музей В.И. Лени�
на, или — Домик «Искры».
Когда�то здесь принимали в
пионеры, меня — тоже. В мою
пионерскую пору конца 1970�х
годов к музею вела красивая
берёзовая аллея. Увы, теперь
от неё мало что осталось. Воз�
ле аллеи, за неказистой оград�
кой и с едва заметной мемори�
альной табличкой, стоит уни�
кальный шедевр псковского
деревянного зодчества XVII
века — церковь Варвары Ве�
ликомученицы.

Ленинский музей открылся
в 1938 году — в доме, где кон�
спиративно встречались рево�
люционеры. В конце марта —
начале апреля 1900�го там со�
стоялось историческое Псков�
ское совещание по вопросам
издания «Искры» и «Зари».
Собрались псковские револю�
ционеры, включая так называ�
емых легальных марксистов.
И какие закипели споры! Их
вызвал «Проект заявления ре�
дакции «Искры» и «Зари», ко�
торый зачитал Ленин. Ведь ле�
гальные марксисты видели ре�
волюционное движение сов�
сем иначе. Ленин понимал,
что они союзники временные,
поэтому их притязания на
роль соредакторов были от�
вергнуты. И вскоре дороги
«легальных» с «искровцами»
действительно разошлись.

В музее есть макет той са�
мой типографии в немецком
Лейпциге, где в конце 1900 го�
да стала выходить «Искра».
Издавался в Германии и жур�

нал. Позднее пришлось вы�
нужденно перебраться в Лон�
дон. Вместе с Лениным, фак�
тически главным редактором
«Искры», в редакцию входили
Ю.О. Мартов, А.Н. Потресов
и члены группы «Освобожде�
ние труда» — Г.В. Плеханов,
П.Б. Аксельрод, В.И. Засулич.

На долю псковских «ис�
кровцев» выпала поистине тя�
жёлая и опасная работа. Су�
пруги Лепешинские, П.А.
Красиков, А.М. Стопани, В.Н.
Соколов и другие её участни�
ки собирали корреспонден�
ции для «Искры», получали
литературу из�за рубежа и до�
ставляли в разные города
страны. Чемодан с двойным
дном, холщовый жилет и даже
полые внутри детские кубики,
которые использовались для
перевозки, экспонируются те�
перь в музее.

Псковичи поддерживали
постоянную связь с Владими�
ром Ильичом. Он 19 мая (по
нов. стилю 1 июня) уехал из
Пскова в Петербург, потом — в
Подольск к матери и за рубеж.
Псковская группа действовала
около трёх лет, хотя в 1902 го�
ду её руководитель П.Н. Лепе�
шинский был арестован. Не�
смотря ни на что, «Искра» и
«Заря» выполняли главную
свою задачу: сплачивали со�
циал�демократов вокруг пар�
тии и пропагандировали их
идеи. А в ноябре 1902 года всё
в том же конспиративном по�
мещении, что станет потом
Домиком «Искры», произош�
ло ещё одно важнейшее сове�
щание. Собравшись из разных
городов, социал�демократы
создали Организационный
комитет по созыву Второго
съезда РСДРП. Владимир
Ильич из�за рубежа горячо
приветствовал это событие.

Сотрудник Домика «Ис�
кры», который ведёт меня по
музею, говорит: «А вот зал,
особенно любимый псковски�
ми коммунистами. Почему
особенно? Он ведь о том, как
родилась ленинская партия».
Мы задерживаемся у картины
художника Фёдора Решетни�
кова «Второй съезд РСДРП. За
ленинскую «Искру». Вот на
том съезде в 1903 году в Лон�
доне социал�демократия раз�
делилась на большевиков и
меньшевиков.

Ч ТО ЖЕ было дальше с га�
зетой и журналом? После
окончательного перехода

Г.В. Плеханова и его сторонни�
ков на позиции меньшевизма
Владимир Ильич покинул со�
став редакции. К концу 1905
года эти печатные издания, бу�
дучи уже меньшевистскими,
прекратили своё существова�
ние. Большинство псковских
«искровцев» участвовали в бур�
ных событиях трёх революций
начала XX века и в строительст�
ве нового общества. Так, П.Н.
Лепешинский бежал из очеред�
ной сибирской ссылки в
Швейцарию, где вместе с Ле�
ниным готовил Третий съезд
РСДРП. Участвовал в Февраль�
ской и Октябрьской революци�
ях 1917 года, работал в Нарком�
просе, был директором Исто�
рического музея в Москве. Его
супруга, которой тоже удалось
эмигрировать, стала известным
советским биологом. Годы спу�
стя после закрытия «Искры»
Ленин создал газету куда более
мощную, не сгинувшую даже
при реставрации капитализма,
— «Правду». А зарождалась
марксистская печать России в
маленьком Пскове в 1900 году.

В конце нашей экскурсии
работник Домика «Искры»
сказал мне: «Будете писать —
посоветуйте всем приходить
сюда. К личности Ленина сей�
час относятся очень по�разно�
му, но ведь это наша история,
а забывать её нельзя». Кстати,
ленинские музеи Пскова ра�
ботали в «лихие 90�е» без осо�
бых потрясений, не закрыва�
лись. Никто у нас не сбрасы�
вал памятники Владимиру
Ильичу. Один из них стоит пе�
ред зданием ПсковГУ на пло�
щади, носящей ленинское
имя, а другой — перед зданием
областной администрации. 

Подобные факты радуют. Од�
нако в наши дни несравнимо
больше изощрённых усилий на�
правлено всё�таки не на сохра�
нение, а именно на разрушение
исторической памяти о Ленине,
что при капитализме неудиви�
тельно. Но соглашаться с этим
невозможно!

Наталья БУХВАЛ,
библиограф областной 
библиотеки для детей

и юношества 
имени В.А. Каверина.

г. Псков.

(Окончание.
Начало на 1%й стр.)

Обман к добру не ведёт

Лидия Леонидовна Матасова
выступала на пресс�конферен�
ции первой, а поэтому сочла
необходимым вернуться к на�
чалу декабря прошлого года,
когда решался вопрос о даль�
нейшем руководстве МХАТ
имени М. Горького. Как изве�
стно, Татьяне Васильевне До�
рониной предложили тогда
должность президента театра,
убеждая, что это требуется для
спасения МХАТ (иначе, мол,
он будет слит с двумя другими
коллективами). А ещё веским
аргументом для неё стало то,
что творческое руководство со�
хранится за президентом.

Но её обманули! Когда по�
явился новый вариант устава
театра, оказалось, что звание
президента по существу фор�
мальное: Дорониной уготовано
быть в полном подчинении Бо�
якова, а решающего влияния
на творческий процесс она ли�
шена.

Вот что вызвало настоящий
шок у великой актрисы и выда�
ющегося театрального деятеля!
А дополнилось всё тем, что,
явившись на спектакль «Васса
Железнова», Бояков со своими
подручными по окончании его
даже не сочли нужным прийти
за кулисы, поговорить с Татья�
ной Васильевной, преподнести
ей цветы.

В общем, все пышные боя�
ковские заверения с разных
трибун о том, как высоко он
ценит и уважает талант Татья�
ны Дорониной, тоже оберну�
лись наглым обманом. И Мата�
сова, и Юлия Зыкова, и другие
выступавшие приводили пора�
зительные факты демонстра�
тивного унижения новым на�
чальником того, что сделала эта
великая подвижница для спа�
сённого ею театра.

Особенно противно многим
слышать и читать повторяемую
ложь с целью возвысить себя в
противовес Татьяне Васильев�
не. Ну, например: при Дорони�
ной, дескать, ставился всего
один или полтора�два спектак�
ля за сезон, а вот у нас!.. Хотя
под руководством Дорониной
ежегодных премьер было боль�

ше, чем осилили при Боякове,
а про качество и говорить не
приходится.

В облыжных обвинениях
прежнего художественного ру�
ководителя присоединились к
Боякову и доброхоты�лизоблю�
ды, которые, как известно, в по�
добных обстоятельствах всегда
находятся. Вот на все лады мус�
сируется и всячески преувели�
чивается тема долгов театра.
Проблемы такого рода были.
Однако экономическое положе�
ние МХАТ за последнее время
не ухудшалось, а улучшалось.

— Когда мы с этим стали
конкретно разбираться, — го�
ворила Л. Матасова, — то выяс�
нилось, что 2018 год был для
нас самым эффективным. Те�
атр перевыполнил госзадание
на 24 миллиона рублей и почти
на 20 тысяч зрителей. И знаете,
какой была заполняемость на�
шего зала, в котором 1350 мест,
включая неудобные? Приведу
некоторые показатели, и вы
увидите, что нередко они пре�
вышают 95 процентов и при�
ближаются к 100.

Матасова выразила уверен�
ность, что, если бы Татьяна Ва�
сильевна оставалась руководи�
телем МХАТ, достигнутый ус�
пех обязательно был бы за�
креплён и превышен. Гарантия
тому — отлаженная и проду�
манная работа коллектива,
тщательно отобранный репер�
туар. Но Дорониной не дали
даже доработать полгода до за�
вершения трудового договора
— и нормальная творческая
жизнь в театре прервалась.

— Мы должны были поста�
вить «Варваров» М. Горького,
«Стеклянный зверинец» Тен�
неси Уильямса, ряд других про�
изведений отечественной и ми�
ровой классики. Но вместо
этого у нас возник… «Послед�
ний герой».

Какие вам традиции!

Этот самый «Последний ге�
рой» стал одиозным знаком
«новой драмы», ярым фанатом
которой в реальности заявил
себя Бояков. Придя во МХАТ,
он много говорил об уникаль�
ных традициях этого театра и о
том, как бережно будет их со�
хранять. На деле же всё оберну�
лось иначе.

Вот начал с пьесы, в которой
из каждой страницы пришлось
вычищать матерщину. Но дерь�
мо в золото не превратишь. Всё
равно разлились на сцене грязь
и пошлость. И зрители на пре�
мьере кричали: «Позор!»

— А с мнением Дорониной
хоть в какой�то мере Бояков
считается? — спросили из зала.

— Ни в какой. И не намерен
считаться, о чём уже не еди�
ножды заявил: «Я руководитель
театра. Точка».

С болью рассказывали актё�
ры об очевидной неприязни
Боякова к своей предшествен�
нице на посту руководителя.
Когда ей стало известно, что он
собирается «обновлять» леген�
дарный спектакль В.И. Неми�
ровича�Данченко «Три сест�
ры», поставленный в 1940 году
и возобновлённый Татьяной
Васильевной, она позвонила
ему и попросила без неё ни в
коем случае этого не делать. Но
он не внял — вводит новый со�
став. Даже не один, а сразу три!

— Такое впечатление, что
Эдуард Владиславович жаждет
уничтожить в театре всё, что
так или иначе напоминает о
Дорониной, — сказал Андрей
Чубченко.

Вот в костюмерной висела
памятная и очень дорогая для
него афиша, где на фото он
вместе с Татьяной Васильевной
в сцене из спектакля «Без вины

виноватые». Как�то заглянул
сюда Бояков, и в результате
афиша оказалась сорванной.
Растоптанная, она валялась на
полу. А худрук потом крайне
раздражённо прочитал нота�
цию артисту про «беспорядок».

На пол кучей свалили и все
фотографии, составлявшие в
фойе выставку, посвящённую
Т.В. Дорониной, а также дру�
гим корифеям МХАТ. Стали
неугодны! Доронинские афи�
ши, красовавшиеся на тумбах

перед зданием театра, тоже ис�
чезли. Вот до чего не желает ви�
деть её Эдуард Владиславович!

— В фойе Бояков теперь уст�
раивает «культурно�досуговый
центр», — рассказывают актё�
ры. — Это согласно его проекту
«Открытые пространства».
Приходите, желающие, с утра и
занимайтесь, например, йогой
или танцами. А сцену он всё
больше собирается сдавать в
аренду под антрепризные спек�
такли. Только непонятно, оста�
нется ли при этом что�нибудь от
МХАТ. Судя по всему, ничего.

Оказался совсем
не на месте

В театре Дорониной быстро
заметили, что Бояков неохот�
но, а главное — неумело зани�
мается основным театральным
делом — спектаклями. С гораз�
до большим увлечением и удо�

вольствием ищет для себя что�
то побочное и полегче, вроде
этого самого «культурно�досу�
гового центра» или организа�
ции каких�либо фестивалей на
стороне.

Есть у него данные продюсе�
ра, менеджера, что проявилось,
к примеру, при основании
театральной премии «Золотая
маска». Но вот назначение его
художественным руководите�
лем во МХАТ те, кому истинно
дорог уникальный театр, счита�

ют крупнейшей ошибкой ми�
нистерства культуры и всех, кто
причастен к этому.

Об извилистом, скользком,
туманном и во многом стран�
ном жизненном пути этого че�
ловека уже немало известно.
Писала о нём и «Правда». Од�
нако можно подумать, что в
министерстве культуры ничего
этого не знают. Во всяком слу�
чае, артист МХАТ Антон На�
умов взялся к пресс�конферен�
ции ещё раз досконально изу�
чить, как жил и чем занимался
Эдуард Бояков до направления
его во МХАТ. Взялся, чтобы
привлечь более пристальное
внимание руководителей куль�
туры к данной личности.

Главный его вывод таков:
«Эдуард Бояков не имеет соот�
ветствующих занимаемой
должности образования и опы�
та работы». В 1990 году он окон�
чил факультет журналистики

Воронежского государственно�
го университета. И с тех пор, где
бы ни появлялся, ему сопутст�
вовали скандалы. Так, в Перми
он создал в 2009 году театр под
названием «Сцена�Молот», по�
становки которого, содержав�
шие открытую пропаганду не�
традиционных сексуальных от�
ношений, спровоцировали в
регионе мощный негативный
резонанс. К тому же проверка
использования бюджетных
средств, проведённая кон�
трольно�счётной палатой, вы�
явила огромное количество фи�
нансовых нарушений.

В мае 2013 года распоряже�
нием министра культуры Ме�
динского Бояков был назначен
исполняющим обязанности
ректора Воронежской государ�
ственной академии искусств. В
конце года под его руководст�
вом был представлен доклад
«Воронежский пульс»: куль�
турная среда и культурная по�
литика». Представители обще�
ственности направили прези�
денту РФ письма, в которых
сообщали, что г�н Бояков хо�
чет применить свой не вполне
удавшийся в Перми опыт, пы�
таясь перестроить культуру ре�
гиона «на либеральный лад».
Цель неизменна: разрушение
культуры, и прежде всего —
классического искусства, рус�
ского психологического теат�
ра. В итоге Эдуард Бояков был
снят в 2015 году с поста ректо�
ра со скандалом.

По версии следствия, через
фонд развития академии ис�
кусств двое из команды Бояко�
ва похитили 1,7 миллиона руб�
лей бюджетных средств. А те�
перь эти люди заняли ответст�
венные должности во МХАТ.

В 2017 году — скандал вокруг
культурно�исторического цен�
тра «Коктебель�парк», кон�
тракт на развитие которого вы�
играл индивидуальный пред�
приниматель Бояков. Стои�
мость составила 7 миллионов
рублей, однако сроки выполне�
ния работ были смещены. Кон�
цепцию принять не удалось, то
есть бюджетная субсидия не
была направлена на заявлен�
ные цели. Теперь собирается
пакет документов для обраще�
ния в суд.

В мхатовскую команду Боя�
кова вошла также Татьяна Яро�

шенко, которая стала замести�
телем исполнительного дирек�
тора театра после того, как не�
сколько лет руководила управ�
лением культуры Екатерин�
бурга. И там, оказывается, «за�
светился» Бояков! В 2013 году
вместе с ним Ярошенко была
замешана в скандале, связан�
ном с растратой бюджетных
средств уже «Екатеринбургско�
го пульса».

Я привожу лишь некоторые
факты из расследования Анто�
на Наумова, прозвучавшие на
пресс�конференции. А он, ко�
нечно, при всём старании вряд
ли мог охватить всю панораму
многообразной «криминально�
художественной» деятельности
этого господина. Но вот умеет
же Бояков в любых сложней�
ших переделках выходить су�
хим из воды!

Мало того, удивительно
чутко схватывая конъюнктуру,
сумел за последнее время из
отъявленного либерала в од�
ночасье стать «патриотом». И
даже доверенным лицом Пу�
тина на президентских выбо�
рах. Виртуоз, ничего не ска�
жешь. Такому перевёртышу
вверен ныне МХАТ.

И что дальше?

Как уже было сказано, в от�
чаянии от происходящего и
осознавая реальность оконча�
тельной гибели МХАТ, ис�
кренне болеющие за его судьбу
актёры в июне направили ви�
деообращение президенту
страны. Очень острое, очень
тревожное. И что же последо�
вало за этим?

Тогда, по горячим следам
«прямой линии» президента
на ТВ, удалось добиться лишь
реакции президентского
пресс�секретаря Дмитрия Пе�
скова. Заявив, что в Кремле
видеообращения артистов по�
ка не видели, он добавил: «Че�
стно говоря, никогда не знал,
что именно президент РФ на�
значает худруков театра. Если
я не ошибаюсь, это не преро�
гатива главы государства».

Можно бы и согласиться:
действительно, нет у «перво�
го лица» государства такой
прямой прерогативы. Но
ведь надо что�то делать для
спасения знакового русского
театра, одного из ведущих в
стране. И кто же должен это
делать?

Мой главный вопрос, с кото�
рым я пришёл на пресс�конфе�
ренцию артистов МХАТ имени
М. Горького, считал и считаю

важнейшим. Вопрос этот та�
кой: «Вот прошло более двух
месяцев со времени обращения
мхатовцев к президенту. Ка�
кой�то ответ, кроме того, пес�
ковского, последовал на него?
Какие�то конкретные меры
приняты?»

— Нет, — услышал я от Ли�
дии Леонидовны Матасовой.
— Никакого ответа. Никаких
конкретных мер.

И это подтвердили все её
сотоварищи по театру, сидев�
шие рядом. Впрочем, одну ме�
ру, по отношению как раз к
ним самим, они предвидят.
Стало известно, что Бояков
уже просит юристов минис�
терства культуры помочь ему
«избавиться от балласта».

Вот так: они — балласт! Их
даже решили не приглашать
на сбор труппы в связи с нача�
лом нового сезона. И спектак�
лей, в которых они играют, нет
в репертуаре театра на сен�
тябрь и октябрь.

Между тем жизнь свидетель�
ствует, какие спектакли хочет
видеть зритель на сцене МХАТ.
Поставленные Дорониной и
другими режиссёрами при ней,
а не бояковского «Последнего
героя» и ему подобное. Как бы
усиленно ни рекламировали
эту продукцию, люди на неё не
идут. А вот на «Отцах и детях»
или «На всякого мудреца до�
вольно простоты» — аншлаг.

Пора бы министерству куль�
туры хорошенько взглянуть на
горькие плоды своей операции
декабря�2018. Создать квали�
фицированную комиссию во
главе, скажем, с Юрием Мефо�
дьевичем Соломиным и по до�
стоинству оценить, что натво�
рил Бояков в сравнении с вы�
соким доронинским искусст�
вом, которое продолжает жить
и должно жить непременно.

— Вопрос стоит очень серь�
ёзно: надо спасать МХАТ! — на
высочайшей, пронзительной
ноте заявила многолетняя заве�
дующая литературной частью
легендарного театра Галина
Ореханова. — И по силам сего�
дня это, на мой взгляд, только
Дорониной. С её выдающимся
талантом и мужеством, стойко�
стью и беспримерной предан�
ностью отечественному искус�
ству. Пусть извинятся перед
ней публично за страшное ос�
корбление, которое ей нанесе�
но, и вернут Татьяну Васильев�
ну в родной для неё дом!

Зал поддержал это требование
дружными аплодисментами.

Виктор КОЖЕМЯКО.
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Псковская весна Владимира Ильича

22 апреля 2020 года исполнится 150 лет с того дня,
когда в Симбирске в многодетной семье инспектора на�
родных училищ и домохозяйки с педагогическим обра�
зованием родился сын Владимир Ульянов (Ленин), бу�
дущий гений революции. Именно с ним в первую оче�
редь связано поворотное событие русской, да и всей
мировой истории — Великая Октябрьская социалисти�
ческая революция. Масштаб этой личности поражает.
Глава первого правительства страны невиданного тогда
типа — страны Советской и социалистической, созда�
тель партии коммунистов, философ, экономист, иници�
атор и организатор удивительного по размаху проекта
ГОЭЛРО…

Псковской странице жизни и революционной борьбы
Ленина начала 1900�х годов посвящены экспозиции
двух мемориальных музеев в нашем городе. «Мечтаю о
Пскове», — писал Владимир Ильич из сибирской ссылки
революционеру Александру Николаевичу Потресову.
Сюда влекло его нечто большее, чем просто интерес ту�
риста. Весну 1900 года Ленин встретил в долгожданном
Пскове. Жил он здесь недолго — 83 дня. Но какие знако�
вые события свершались в эти дни!..

● В.И. Ленин в начале 1900�х годов.

Заметки после тревожной пресс�конференции

Уничтожение МХАТ продолжается


